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20 февраля состоя-
лось 17-е очередное 
заседание Законода-
тельного Собрания 
Ростовской области 
7-го созыва. 

Основными вопросами повестки 
стали: отчет о деятельности Главного 
управления Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации по 
Ростовской области за 2024 год, про-
ект закона «О полномочиях органов 
государственной власти Ростовской 
области в сфере креативных (творче-
ских) индустрий». Внесены поправки 
в законы «О социальной поддерж-
ке детства в Ростовской области», 
«О пособии на ребенка гражданам, 
проживающим на территории Ростов-
ской области».

Кроме того, принято обращение 
Донского парламента к министру эко-
номического развития Российской 
Федерации М.Г. Решетникову с пред-
ложением о включении Ростовской 
области в перечень геостратегиче-
ских территорий Российской Федера-
ции.

Всего в повестку заседания было 
включено 28 вопросов.

ПОЧТИ НА 20 % 
СНИЗИЛОСЬ ЗА ГОД 
КОЛИЧЕСТВО КРАЖ 
С БАНКОВСКИХ СЧЕТОВ 

Депутаты Законодательного Со-
брания заслушали отчет начальника 
Главного управления Министерства 
внутренних дел РФ по Ростовской об-
ласти Олега Агаркова о деятельности 
полиции за 2024 год.

Начальник областного главка МВД 
сообщил о почти на 20-процентном 
снижении количества краж денежных 
средств с банковских счетов через 
интернет. Выросла и раскрываемость 
преступлений в цифровой среде – на 
9 %.

Добиться таких результатов уда-
лось, в том числе, благодаря принятым 
ранее на федеральном уровне норма-
тивным решениям, которые, в частно-
сти, усилили контроль за деятельно-
стью операторов связи в отношении 
подменных номеров. Также внесены 
изменения в законодательство о бан-
ковской деятельности, согласно кото-
рым банки обязаны теперь тщательно 
отслеживать и проверять подозритель-
ные транзакции своих клиентов.

– В данном отчете мы видим пози-
тивные подвижки по тем решениям, 
которые нам вместе с коллегами из 
Государственной Думы и Совета Феде-
рации удалось принять в предыдущие 
годы. Но кибермошенники на каждое 
действие законодателя, сокращающее 
возможности для совершения престу-
плений, изобретают новые формы при-
своения денежных средств граждан. 

И сегодня каждое третье зарегистри-
рованное преступление совершается 
с помощью сети интернет. Поэтому и 
правоохранительные органы, и депу-
татский корпус продолжают уделять 
повышенное внимание противодей-
ствию таким преступлениям, – заявил 
председатель Законодательного Со-
брания Александр Ищенко.

Еще один аспект совместной работы 
Донского парламента и органов право-
порядка – предупреждение подростко-
вой преступности. На Дону действует 
специальный региональный закон, 

реализация которого позволила сокра-
тить число преступлений в подростко-
вой среде в прошлом году более чем 
на 10 %.

В целом по итогам 2024 года значи-
тельно сократилось число разбойных 
нападений (на 20,7 %), грабежей (на 
23,9 %), краж (на 11,9 %), в том числе и 
квартирных (на 18,1 %), снизилось ко-
личество убийств (на 1,8 %).

– Учитывая, что и в предыдущие 
годы по этим категориям преступлений 
наблюдалась отрицательная дина-
мика, мы оцениваем работу Главного 
управления внутренних дел по Ростов-
ской области за 2024 год достаточно 
позитивно. Надеюсь, эта тенденция 
сохранится и в наступившем 2025 году, 
– отметил Александр Ищенко.

Он добавил, что сотрудники дон-
ской полиции участвуют в эвакуаци-
онно-заградительных, в поисковых 
мероприятиях, связанных с близостью 
расположения линии боевого сопри-
косновения, оказывают поддержку ор-
ганам внутренних дел воссоединенных 
субъектов Российской Федерации. 

РОСТОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ МОЖЕТ 
ВЕРНУТЬ СЕБЕ СТАТУС 
ГЕОСТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
ТЕРРИТОРИИ

Депутаты направили на федераль-
ный уровень обращение с предло-

жением о включении Ростовской об-
ласти в перечень геостратегических 
территорий Российской Федерации.

Аргумент, обосновывающий не-
обходимость такой меры, состоит в 
том, что с включением в состав стра-
ны Донецкой и Луганской народных 
республик, а также Херсонской и За-
порожской областей Ростовская об-
ласть перестала быть приграничной 
и уже не входит в перечень геостра-
тегических территорий. Ранее дан-
ный статус позволял предприятиям 
региона пользоваться государствен-

ными мерами поддержки, направлен-
ными на улучшение инвестиционного 
климата.

В то же время Донской регион оста-
ется крупным транспортным узлом 
юга России. По территории области 
проходят не только транспортные ма-
гистрали, связывающие центр Рос-
сии с югом, но и основные миграци-
онные потоки с восточных, южных и 
западных границ страны. Снабжение 
новых территорий промышленными 
товарами, продовольствием и про-
дукцией военного назначения также 
осуществляется через транспортную 
систему Ростовской области.

Поэтому, считают депутаты, Ро-
стовской области необходимо со-
хранить статус геостратегической 
территории и меры господдержки, 
связанные с фактическим решением 
государственных задач, обусловлен-
ных этим статусом.

КАТЕГОРИИ УЧАСТНИКОВ 
СВО, ИМЕЮЩИХ 
ПРАВО НА ПОЛУЧЕНИЕ 
ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА, 
РАСШИРЕНЫ

Депутаты приняли поправки в за-
кон «О регулировании земельных 
отношений в Ростовской области», 
расширяющие перечень категорий 
участников специальной военной 
операции и членов их семей, у кото-
рых есть право на бесплатное полу-
чение в собственность земельного 
участка.

В настоящее время таким правом 
обладают участники СВО, удостоен-
ные звания Героя России либо на-
гражденные орденами Российской 
Федерации за особые заслуги.

– Мы распространяем действие 
закона на добровольцев, которые за-
ключили контракт с войсками Нацио-
нальной гвардии России. Это точеч-
ное, но важное решение, поскольку 
у нас достаточно много таких добро-

вольцев, – рассказал председатель 
Законодательного Собрания Алек-
сандр Ищенко.

Кроме того, поправками предусма-
тривается ведение и размещение в 
публичном доступе реестра земель 
и земельных участков, предназна-
ченных для участников специальной 
военной операции и членов их семей 
(с одновременным установлением 
предельных – минимальных и макси-
мальных – размеров участков).

– Это существенное дополнение в 
закон с точки зрения прозрачности 
его исполнения. Ведение и публич-
ный доступ к такому реестру позволит 

упростить подбор земельных участ-
ков, которые могут быть бесплатно на 
праве собственности предоставлены 
этой категории граждан, – пояснил 
Александр Ищенко.

ПРОЦЕДУРА ПОЛУЧЕНИЯ 
ПОСОБИЯ НА РЕБЕНКА 
УПРОЩЕНА

Депутаты приняли закон, позволя-
ющий минимизировать количество 
документов, которые предоставляют 
граждане для получения пособия на 
ребенка. Это означает, что гражда-
нам, которых уже признали малоиму-
щими, больше не надо будет пред-
ставлять справки о доходах, так как 
необходимые сведения смогут быть 
получены в рамках межведомствен-
ного взаимодействия. 

Для упрощения получения данных о 
доходах будут учитываться доходы за 
три последних месяца, предшеству-
ющих одному календарному месяцу 
перед месяцем подачи заявления.

Кроме этого уточняется, что заяв-
ление может быть направлено в фор-
ме электронного документа с исполь-
зованием единого портала Госуслуг.

Также вводится норма, согласно 
которой отсутствие в одном или двух 
месяцах расчетного периода доходов 
заявителя и (или) членов его семьи 
не является основанием для отказа в 
рассмотрении вопроса о назначении 
пособия.

Эти изменения вступят в силу с 
1 апреля 2025 года.

ЗАБОТА О ЛЕТНЕМ 
ОТДЫХЕ ДЕТЕЙ 

Речь идет о детях-сиротах; детях, 
оставшихся без попечения родите-
лей; детях, находящихся в социально 
опасном положении; о тех, кто про-
живает в малоимущих семьях; о де-
тях участников специальной военной 
операции.

Внесены поправки в закон «О соци-
альной поддержке детства в Ростов-
ской области», касающиеся полномо-
чий по предоставлению бесплатных 
путевок для летнего отдыха детей. 

Теперь органы местного самоуправ-
ления будут заниматься администра-
тивной работой по предоставлению 
бесплатных путевок (принимать за-
явления, утверждать списки и т.д.), а 
саму закупку будет осуществлять Ми-
нистерство общего и профессиональ-
ного образования Ростовской области.

Также в полномочия местных вла-
стей будет входить выплата компен-
сации за уже приобретенные путевки, 
за исключением выплаты компенса-
ции за приобретенные путевки для 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Им компенса-
цию будет выплачивать Минобр Ро-
стовской области.

Снижение уровня преступности, 
статус геостратегической территории, 
забота о летнем отдыхе детей

(Окончание на стр. 2)
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В Доме Офицеров состоял-
ся торжественный концерт, 
посвященный Дню защитни-
ка Отечества. В мероприятии 
приняли участие временно ис-
полняющий обязанности Гу-
бернатора Ростовской области 
Юрий Слюсарь, Председатель 
донского парламента Алек-
сандр ИЩЕНКО, полномочный 
представитель Президента 
России в Южном федеральном 
округе Владимир Гурба, ми-
трополит Ростовский и Ново-
черкасский Меркурий.

С приветственным словом перед воен-
нослужащими выступил Юрий Слюсарь.

– История нашей страны наполнена при-
мерами мужества, верности воинской при-
сяге и гражданскому долгу. Весь 2025 год 
будет проходить под знаком Года защит-
ника Отечества. В связи с этим в регионе 
будут проходить масштабные мероприятия 
и ключевые из них – празднование Вели-
кой Победы, День защитника Отечества. 
Жители донской земли всегда по первому 
зову встают на защиту Родины и сегодня 
среди защитников у нас немало примеров 
преемственности, известных династий по-
томственных военных, – сказал Юрий Слю-
сарь. – Уважаемые генералы, офицеры, 
солдаты, желаю вам крепкого здоровья, 
успехов в служении, а всем вашим родным 
– благополучия, мира и безопасности.

Председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
ИЩЕНКО отметил, что воинский долг перед 
Родиной, защита интересов страны – это 
базовые духовно-нравственные ценности, 
составляющие фундамент национального 
самосознания, скрепляющие российское 
общество.

– В каждой семье бережно хранится па-
мять о предках, о тех, кто носил военную 
форму, кто с честью выполнял свой долг, 
защищая Родину. Это и деды-герои, про-
шедшие сквозь огонь войны, и отцы, сто-
явшие на страже границ в мирное время. 

Эта связь поколений – основа нашей силы 
и непобедимости, – подчеркнул Александр 
Ищенко.

Александр Валентинович отметил, что 
весь депутатский корпус оказывает по-
мощь боевым подразделениям и не остав-
ляет без внимания семьи участников СВО.

Спикер донского парламента выразил 
особую благодарность военнослужащим 
Южного военного округа, которые в настоя-
щее время находятся на передовой специ-
альной военной операции.

– Ваши мужество, героизм, верность 
присяге и товариществу навеки вписаны в 
историю военной славы России, – подчер-
кнул Александр Валентинович. – Благода-
рю ветеранов вооруженных сил, ветеранов 
боевых действий за то, что вы передаете 
сослуживцам свой опыт, свои знания и от-
ношение к жизни, участвуете в патриоти-
ческом воспитании и в историческом про-
свещении молодого поколения. Отдельные 
слова благодарности – командованию Юж-
ного военного округа за профессионализм 
и служение воинскому долгу. За каждый 
мирный день в донских городах и поселках.

Александр Ищенко пожелал защитникам 
Отечества крепкого здоровья, благополу-
чия и вручил поощрения донского парла-
мента.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, 
фото с сайта zsro.ru

– Мы внесли поправки, которые 
изменят летний отдых детей в луч-
шую сторону. Централизация закупок 
путевок на уровне министерства по-
зволит добиться более качественных 
условий контрактов, использовать 
единые стандарты качества предо-
ставляемых услуг. А это значит, что 
условия отдыха детей улучшатся, – 
прокомментировал председатель За-
конодательного Собрания.

Изменения призваны также устра-
нить дублирование функций и опти-
мизировать взаимодействие между 
региональным Министерством обра-
зования и муниципалитетами, создав 
прозрачный механизм контроля за 
расходованием бюджетных средств, 
направленных на эти цели.

СОСТОЯНИЕ ОБЪЕКТОВ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 
ОПРЕДЕЛЯТ НА 
ОБЛАСТНОМ УРОВНЕ

Принятыми поправкам в регио-
нальный закон «Об объектах культур-
ного наследия (памятниках истории 
и культуры) в Ростовской области» 
определено, что решение о том, на-
ходится ли объект культурного насле-
дия (ОКН) в неудовлетворительном 
состоянии, будет принимать област-
ной комитет по охране объектов куль-
турного наследия. Он же будет вести 
реестр памятников архитектуры, тре-

бующих восстановления. Ранее такие 
решения принимались на уровне му-
ниципалитетов, там же составляли и 
перечни аварийных ОКН.

В 2024 году в федеральном законе 
об охране ОКН были определены со-
ответствующие критерии, по которым 
тот или иной объект может быть при-
знан находящимся в неудовлетво-
рительном состоянии. В ближайшее 
время Правительство РФ утвердит 

порядок, разъясняющий, как на уров-
не региона будут приниматься реше-
ния о состоянии памятников архитек-
туры. Ожидается, что это позволит 

более оперативно подключать инве-
сторов к восстановлению неисполь-
зуемых старинных зданий.

ВЕРАНДЫ РЕСТОРАНОВ 
И КАФЕ МОГУТ РАБОТАТЬ 
КРУГЛОГОДИЧНО

В принятом на заседании обраще-
нии Донского парламента к перво-

му заместителю председателя Пра-
вительства Российской Федерации 
Д.В. Мантурову предлагается внести 
изменение в постановление Прави-

тельства РФ в отношении площадок 
общепита (веранд).

В тексте обращения отмечается, 
что в марте 2023 года в постанов-
лении Правительства, касающемся 
деятельности площадок общепита, в 
наименовании нестационарного объ-
екта появилась формулировка «се-
зонные (летние)».

Таким образом, возникло сезонное 
ограничение в работе этих площадок. 
Данное ограничение обязывает за-
ведения общепита после окончания 
летнего периода демонтировать и 
вывозить веранды, чтобы летом сле-
дующего года их снова смонтировать, 
что создает существенные дополни-
тельные издержки для бизнеса.

Но, например, в Ростовской обла-
сти погода позволяет таким площад-
кам работать в открытом режиме с 
марта по ноябрь, а в условиях мягкой 
зимы они могут продолжать функцио-
нировать круглогодично, если их до-
полнительно утеплить.

В связи с этим депутаты предлага-
ют убрать из наименования «нестан-
дартные объекты для оказания услуг 
общественного питания формулиров-
ку «сезонные (летние)».

НА ДОНУ СОЗДАЕТСЯ 
НОРМАТИВНАЯ 
БАЗА ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
КРЕАТИВНЫХ ИНДУСТРИЙ

Принят закон «О полномочиях ор-
ганов государственной власти Ро-

стовской области в сфере креатив-
ных (творческих) индустрий».

– Речь идет об информационных 
технологиях, гастрономии, моде и ис-
кусстве. По нашему мнению, эти че-
тыре направления наиболее готовы к 
тому, чтобы получить новый импульс 
развития. Например, гастрономиче-
ский потенциал Ростовской области 
велик и еще не раскрыт в полной 
мере. То же самое можно сказать и 
об информационных технологиях – 
сфере, уже получающей широкие 
меры государственной поддержки. 
У нас есть много предприятий, кото-
рые сейчас в условиях санкционного 
давления замещают импортные тех-
нологии, комплектующие. Поэтому 
мы считаем, что и это направление 
тоже должно быть в числе главных 
приоритетов в Ростовской области, – 
заявил Александр Ищенко.

Законом устанавливаются полно-
мочия органов власти Ростовской об-
ласти в сфере креативных индустрий, 
определяется возможность предо-
ставления государственной поддерж-
ки тем, кто занят в этой отрасли.

– Для Ростовской области, где жи-
вут очень творческие, деятельные, 
креативные люди, такой закон необ-
ходим. Уверен, что, принимая его, мы 
закладываем основу для системной 
поддержки всех этих начинаний, – 
подчеркнул спикер Донского парла-
мента.

Мария Петрова,
фото с сайта zsro.ru

Снижение уровня преступности, статус геостратегической 
территории, забота о летнем отдыхе детей
(Окончание. Начало на стр. 1)

В День защитника Отечества в донской 
столице почтили память павших воинов

Поздравление 
с Днем защитника 

Отечества
23 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

Уважаемые земляки!
Поздравляем вас с Днём защитника Отечества!
История нашей страны наполнена примерами му-

жества, верности воинской присяге и гражданскому 
долгу.

Год защитника Отечества, объявленный в озна-
менование 80-летия Великой Победы и в честь под-
вига участников специальной военной операции, 
укрепляет связь поколений, подчеркивает важность 
сохранения исторической памяти, значимость на-
родного единства.

Жители Ростовской области всегда по первому 
зову встают на защиту Отчизны с оружием в руках. 
Вместе со всей страной труженики донских предпри-
ятий участвуют в развитии экономики, создании но-
вых индустрий. Десятки тысяч людей заняты в сборе 
и распределении гуманитарной помощи. Наша сила 
– в сплочении и стойкости при решении общих для 
всех задач.

Желаем вам здоровья, благополучия, мира и до-
бра!

Александр Ищенко: 
«Связь поколений – основа нашей силы 
и непобедимости»

Ю.Б. Слюсарь
врио Губернатора 
Ростовской области

А.В. Ищенко
Председатель 
Законодательного Собрания 
Ростовской области

В Ростове-на-Дону, в сквере 
имени Фрунзе, состоялось воз-
ложение цветов и венков к ме-
мориальному комплексу «Пав-
шим воинам».

В церемонии приняли участие времен-
но исполняющий обязанности Губернатора 
Ростовской области Юрий Слюсарь, Пред-
седатель Законодательного Собрания Ро-

стовской области Александр ИЩЕНКО, за-
меститель Полномочного представителя 
Президента РФ в Южном федеральном 
округе Владимир Гурба, митрополит Ростов-
ский и Новочеркасский Меркурий, депутаты 
донского парламента, представители Юж-
ного военного округа, Ростовской городской 
Думы и администрации донской столицы, 
волонтеры, юнармейцы и студенты.

Собравшиеся почтили память всех пав-
ших за Отечество минутой молчания. Торже-

ственная церемония завершилась прохож-
дением роты Почетного караула.

Памятные мероприятия, посвященные 
Дню защитника Отечества, проходят во всех 
городах и поселках Ростовской области. 
В них принимают участие депутаты Зако-
нодательного Собрания и муниципальных 
представительных органов власти.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.ru, 
фото с сайта zsro.ru
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100-ПРОЦЕНТНАЯ ЯВКА: 
ЕДИНСТВО И РЕШИМОСТЬ

Конференция началась с впечат-
ляющего факта – 100-процентной 
явки делегатов. Это стало ярким сви-
детельством сплоченности и высо-
кой ответственности членов партии. 
Участники мероприятия продемон-
стрировали готовность работать со-
обща для достижения общих целей. 

Главными вопросами дня стали вы-
боры нового состава координационно-
го совета и контрольной ревизионной 
комиссии, которые определили даль-
нейший курс развития отделения.

ДЕНИС ФРАШ: 
ЛИДЕР, ЗАСЛУЖИВШИЙ 
ДОВЕРИЕ

На конференции тайным голосо-
ванием определили новые составы 
ключевых органов. Руководителя 
фракции ЛДПР в Донском парламенте 
Дениса Фраша вновь избрали коорди-
натором Ростовского регионального 
отделения ЛДПР. Его переизбрание 
стало закономерным итогом работы, 
наполненной реальными достижени-
ями и искренней преданностью делу. 
В своем выступлении Денис Влади-
мирович подчеркнул: «Для меня боль-
шая честь работать на благо наших 
граждан и представлять интересы 
Ростовской области в составе ЛДПР. 
Мы продолжаем активно решать акту-
альные задачи, стоящие перед нашим 
регионом, и готовимся к новым вызо-
вам. Наши достижения – это результат 
командной работы всех членов пар-
тии, и я верю, что вместе мы сможем 
добиться еще больших успехов.  Мы 
сохранили те позиции, которые у нас 
есть и в Законодательном Собрании 
Ростовской области, и в Ростовской 

60-я конференция Ростовского отделения ЛДПР: 
шаг в будущее с уверенностью в успехе

15 февраля 2025 года в 
Ростове-на-Дону состо-
ялось знаковое событие 
для политической жиз-
ни региона – юбилейная 
60-я конференция Ро-
стовского регионального 
отделения ЛДПР. В зале 
собрались все 60 делега-
тов, представляющих 55 
муниципальных образо-
ваний области. Это меро-
приятие стало не только 
важным этапом в жизни 
партии, но и подтверж-
дением ее активной роли 
в жизни региона.

городской Думе. Чуть-чуть приумно-
жили количество наших депутатов в 
местном самоуправлении. Не все, ко-
нечно, планы, которые у нас были за 
этот двухлетний цикл, выполнены. Но 
мы стабилизировались, укрепились, 
создали прочный фундамент, с опти-
мизмом смотрим вперед».

ПОДДЕРЖКА 
ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Особым моментом конференции 
стало выступление депутата Госу-
дарственной Думы Каплана Панеша. 
Он как куратор региона от ЛДПР вы-
соко оценил работу Ростовского отде-
ления, отметив его вклад в развитие 
региона, передал приветственные 
слова от председателя ЛДПР Леони-
да Слуцкого.

«Команда Ростовского региональ-
ного отделения активно способствует 

решению актуальных задач и пред-
ставляет интересы граждан на всех 
уровнях власти. Эти усилия обяза-
тельно найдут отражение в качестве 
жизни людей в регионе. Задача, ко-
торую ставил Владимир Вольфович, 
– укрепить нашу страну, нашу мощ-
ную Россию, не врать и не бояться. 
Работаем дальше. Новому корсовету 
плодотворной работы», – подчеркнул 
Каплан Мугдинович.

НОВЫЕ ИНИЦИАТИВЫ: 
ТЕХНОЛОГИИ И ПРОЗРАЧНОСТЬ

Конференция стала площадкой 
для обсуждения новых идей и пла-
нов. Делегаты уделили особое вни-
мание внедрению современных 
цифровых технологий, которые по-
зволят сделать работу партии более 
прозрачной и эффективной. Также 
было решено усилить взаимодей-

ствие с населением, чтобы лучше 
понимать потребности избирателей 
и оперативно реагировать на их за-
просы.

ИТОГИ: 
УВЕРЕННОСТЬ В ЗАВТРАШНЕМ 
ДНЕ

60-я конференция Ростовского от-
деления ЛДПР стала ярким подтверж-
дением того, что партия не только со-
храняет свои позиции, но и уверенно 
движется вперед. Опираясь на дости-
жения прошлого, она готова к новым 
вызовам и амбициозным проектам, ко-
торые улучшат жизнь жителей регио-
на. Этот день останется в истории как 
символ единства, решимости и веры в 
успех. Впереди – новые горизонты, и 
ЛДПР готова их покорять!

«Подводя итоги двухлетней ра-
боты, хочется сказать вот о чем. 
После ухода из жизни основателя 

ЛДПР Владимира Вольфовича Жи-
риновского многие сомневались в 
будущем партии. В региональном от-
делении в тот период оказалось не-
мало случайных людей, которые не 
только подрывали авторитет ЛДПР, 
но и откровенно занимались вреди-
тельством, мешая развитию и рабо-
те организации. Однако, как показы-
вает жизнь, здравый смысл всегда 
торжествует.

Благодаря решительным действи-
ям и четкому курсу, заданному ру-
ководством партии, в региональном 
отделении произошли значительные 
изменения. Появились сильные, 
принципиальные лидеры, способные 
вести за собой и вдохновлять. Была 
проведена масштабная кадровая ре-
визия, которая позволила очистить 
ряды от тех, кто не разделял ценно-
сти и цели ЛДПР. Сегодня мы пред-
ставляем собой сплоченный, целе-
устремленный коллектив, готовый 
решать самые сложные задачи и во-
площать в жизнь инициативы, кото-
рые ставит перед нами председатель 
ЛДПР Леонид Эдуардович Слуцкий, 
а также поддерживать курс, опреде-
ленный Президентом России Влади-
миром Владимировичем Путиным.

Мы уверенно смотрим в будущее, 
потому что знаем: наша партия оста-
ется верной своим принципам, а 
каждый из нас готов вносить вклад 
в развитие страны и защиту интере-
сов граждан. ЛДПР продолжает быть 
голосом народа, и мы гордимся тем, 
что являемся частью этой большой и 
сильной команды. Впереди – новые 
цели, новые победы и новые дости-
жения!» – отметил Денис Фраш.

Ксения Жукова,
фото из архива Ростовского 

регионального отделения ЛДПР

Заседание, традиционно посвящен-
ное системным затруднениям бизне-
са и способам их разрешения, провел 
Уполномоченный по защите прав пред-
принимателей в Ростовской области 
Олег Владимирович Дереза. Союз ра-
ботодателей Ростовской области

представил вице-президент Виктор 
Нетесанов.

Виктор Федорович выступил с до-
кладом «О системных затруднениях 
субъектов предпринимательской де-
ятельности в Ростовской области и 
предложениях по их решению».

В. Ф. Нетесанов напомнил, что Союз 
работодателей Ростовской области 
входит в число самых крупных объ-
единений работодателей в регионе. 
Программный документ организации 
– Областное трёхстороннее Соглаше-
ние между Правительством Ростов-
ской области, Федерацией профсо-
юзов Ростовской области и Союзом 

работодателей Ростовской области на 
2023–2025 годы.

Сегодня Союз объединяет крупные 
предприятия и организации области, 
Торгово-промышленную палату Ро-
стовской области, отраслевые и тер-
риториальные объединения предпри-
нимателей (работодателей), малый и 
средний бизнес – всего 239 прямых и 
более одной тысячи ассоциированных 
членов организации. 

В Ростовской области ведется боль-
шая работа по развитию предпринима-
тельства во всех отраслях экономики. 
Ежемесячный мониторинг индекса де-
ловой среды показал, что предприятия 
волнует целый ряд вопросов. 

О БЕЗОПАСНОСТИ 
В условиях специальной военной 

операции, атак беспилотных летатель-
ных аппаратов компании беспокоят во-
просы безопасности. 

Мониторинг предпринимательского климата региона

21 января состоялось заседание Экспертного со-
вета при Уполномоченном по защите прав пред-
принимателей в Ростовской области. В меропри-
ятии приняли участие представители деловых 
объединений, научного и профессионального 
юридического сообщества, общественные пред-
ставители бизнес-омбудсмена региона в муни-
ципальных образованиях. 

– Совместно с военными специ-
алистами мы провели комплекс меро-
приятий и направили компаниям опыт 
борьбы с беспилотниками. Довели 
наши предложения до Правительства 
Ростовской области, – подчеркнул В. 
Ф. Нетесанов. 

О РОСТЕ ТАРИФОВ 
С 1 июля 2024 года произошел рост 

тарифов в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства. Значительную 
нагрузку производственный сектор ре-
гиона ощутил от роста тарифов на во-
доснабжение и водоотведение.

По мнению руководителей предпри-
ятий, необходимо принять меры по 
коренному изменению сложившейся 
системы водоснабжения и водоотве-
дения в муниципальных образованиях.

О НЕПЛАТЕЖАХ 
В условиях нестабильности на рын-

ке финансовых услуг с конца 2024 года 
наблюдается рост взаимных неплате-
жей между предприятиями. Тревож-
ная тенденция касается таких крупных 
промышленных компаний, как «Рост-
сельмаш», ООО «Полесье», ООО «То-
паз-сервис», ООО «Агрохолод», Вол-
годонский завод металлургического и 
энергетического оборудования, ООО 
«БОНУМ».

В последнее время органами вла-
сти приняты многочисленные меры 
поддержки предприятий. Так, Прави-
тельство России через Оргкомитет 
Конкурса «Регионы – устойчивое раз-
витие» объявило отбор предприятий в 
период с 15 января по 30 апреля 2025 
года для компенсации до 20 процентов 
затрат на закупку отечественного про-
изводственного оборудования для вне-
дрения IT- технологий.

– Корпорация МСП (по поддержке 
малого и среднего предприниматель-
ства) довела до банков-партнёров ли-
мит на общую сумму 15 миллиардов 
рублей по программе «зонтичных» 
поручительств для малого и среднего 

предпринимательства. Наша задача 
создать условия для получения бизне-
сом этой поддержки, – объяснил В. Ф. 
Нетесанов. – Для развития инноваций 
в сфере малого бизнеса будем продол-
жать работу с Агентством инновацион-
ного развития Ростовской области. 

Испытывают сложности в развитии 
и малые технологические предприятия 
в сфере промышленности. В условиях 
роста налоговых отчислений малый 
бизнес предлагает инициировать вне-
сение изменений в Налоговый Кодекс 
Российской Федерации, касающиеся 
отмены авансовых платежей по налогу 
на прибыль. 

Предлагается платить налог на при-
быль по факту её получения за отчёт-
ный период или, как минимум, увели-
чить сумму, при превышении которой 
возникает обязанность перехода на 
авансовые платежи по налогу на при-
быль.

В настоящее время «организация 
осуществляет переход на уплату еже-
месячных авансовых платежей, если 
по итогам 4 прошедших кварталов ве-
личина получаемого дохода превыси-
ла 15 миллионов рублей в среднем за 
квартал».

Требуется поддержка малых техно-
логических предприятий (МТК) и на об-
ластном уровне. С этого года вступает 
в силу право регионов устанавливать 
в отношении МТК пониженную ставку 
налогов, часть от которого поступает в 
бюджеты регионов. 

О ПОДГОТОВКЕ КАДРОВ 
По запросам бизнеса особое внима-

ние уделяется созданию условий для 
подготовки кадров. Идет тесное взаи-
модействие с вузами, министерством 
общего и профессионального образо-
вания Ростовской области, управлени-
ем государственной службы занятости 
населения Ростовской области, Феде-
рацией профсоюзов Ростовской об-
ласти и другими заинтересованными 
сторонами. 

Выстроена система по формиро-
ванию регионального заказа на под-
готовку кадров, привлечению к этой 
работе малого и среднего бизнеса, 
вовлечение работодателей в профори-
ентационную деятельность с молоде-
жью и школьниками, взаимодействие 
с участниками специальной военной 
операции и другое. 

О РАБОТЕ С САМОЗАНЯТЫМИ 
В работе с самозанятыми необхо-

димо уделить внимание социальной 
защите этой категории предпринима-
телей. В прошлом году в Ростовской 
области в добровольные правоотно-
шения по уплате пенсионных страхо-
вых взносов вступили 3 526 самозаня-
тых, а их в регионе около 350 тысяч. 

– Практика нашей работы показы-
вает, что вопросы развития экономи-
ки эффективнее решаются там, где 
выстроена система взаимодействия 
бизнеса с органами власти в системе 
социального партнёрства. Промыш-
ленники поддерживают созданный 
Координационный совет по развитию 
промышленности. По его примеру 
предлагаем работать и в других отрас-
лях экономики, – отметил В. Ф. Нете-
санов. 

Открытый диалог между бизнесом 
и властью – залог стабильной, силь-
ной и растущей экономики. Подобные 
мероприятия позволяют лучше понять 
насущные проблемы предпринима-
тельского сообщества и своевременно 
реагировать на их запросы. Уполно-
моченным по защите прав предпри-
нимателей в Ростовской области Олег 
Владимирович Дереза на системной 
основе осуществляется мониторинг 
предпринимательского климата регио-
на, осуществляется сбор предложений 
и инициатив по совершенствованию 
действующего законодательства.

Ксения Жукова,
фото с сайта Союза работодателей 

Ростовской области
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В канун Дня защитни-
ка Отечества делега-
ция депутатов донско-
го парламента провела 
встречу с доброволь-
цами разведыватель-
но-штурмовой каза-
чьей бригады «Дон».

К бойцам приехали Председатель 
Законодательного Собрания Ростов-
ской области Александр Ищенко; заме-
ститель Председателя Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
– председатель комитета по законода-
тельству Александр Косачев, возглав-
ляющий комиссию донского парламен-
та по взаимодействию с участниками 
специальной военной операции и под-
держке членов их семей; депутат За-
конодательного Собрания Евгений 
Дегтярев.

Обращаясь к бойцам бригады, Алек-
сандр Ищенко отметил, что специаль-
ная военная операция объединила все 
российское общество.

– В вашем лице я хочу передать сло-
ва благодарности и признательности 
вашим боевым товарищам, которые 
сегодня находятся на линии боевого 
соприкосновения, защищают наше 
Отечество, освобождают наши терри-
тории, защищают мирных людей. Спе-
циальная военная операция сплотила 
наше общество, всех нас призвала к 
единению, к консолидации. Депутаты 
донского парламента, как и все жители 

иное из запланированного не сделано, 
совместно искали пути выхода, стара-
лись найти компромиссы.

В 2024 году депутаты в своих изби-
рательных округах активно работали с 
населением – вели прием граждан, по-
могали местным жителям решать про-
блемные вопросы, направляли депутат-
ские запросы в различные инстанции.

– Какие задачи стоят на 2025 год?
– Впереди у нас еще много нерешен-

ных вопросов и проблем, ведь жизнь 
не стоит на месте. Корректируется как 
федеральное, так и областное законо-
дательство, поэтому необходимо при-
водить в соответствие все норматив-
но-правовые документы, осуществлять 
контроль за исполнением бюджета рай-
она. Конечно, в центре внимания – ин-
тересы жителей. Именно они являются 
нашим ориентиром в 2025 году.

– С какими вопросами и просьба-
ми обращаются избиратели к район-
ным депутатам?

– Вопросы, с которыми избиратели 
обращаются к депутатам, довольно 
обширные и разноплановые. Большин-
ство из них касается предоставления 
жилищно-коммунальных услуг, улуч-
шения качества медицинского и транс-
портного обслуживания населения рай-
она, ремонта и предоставления жилья 
и земельных участков отдельным кате-
гориям граждан, ремонта дорог и вы-
воза мусора. Население у нас в районе 
активное, поэтому обращений к депута-
там поступает много. Мы стараемся ни 
одно из них не оставить без внимания, 
принимаем все возможные меры для 
решения проблем. Наша работа осу-
ществляется в тесном сотрудничестве 
с Администрацией района, главами Ад-
министраций района и поселений, руко-
водителями предприятий и учреждений 
всех форм собственности. Благодаря 
такому взаимодействию и конструктив-
ной работе большинство вопросов уда-
ется решить в кратчайшие сроки.

Конечно, проблем в районе, в каждом 
поселении по-прежнему остается много, 
сразу все не решишь, но, считаю, пы-
таться и стараться, прилагать усилия, 
чтобы изменить ситуацию к лучшему, 

нужно обязательно. И в этом не послед-
нюю роль должны сыграть депутаты.

– Как часто проводятся встречи с 
местными жителями? Как это проис-
ходит – лично или онлайн?

– Каждый депутат работает с жите-
лями в своем избирательном округе 
по установленному графику приема, 
регулярно проводит встречи и сходы 
с населением. В последнее время для 
общения с жителями используются 
популярные мессенджеры, в которых 
граждане могут напрямую обратиться 
к депутату и быстро получить ответ на 
свой запрос.

– Одно из приоритетных направ-
лений депутатской работы – по-
мощь участникам СВО и членам их 
семей. Что делается в этой сфере 
Собранием депутатов Константи-
новского района?

– В нашем районе активно ведется 
работа по поддержке участников специ-
альной военной операции и членов их 
семей. И депутаты, конечно, не остают-
ся в стороне от этого благого дела. Мы 
принимаем активное участие в сборе 
гуманитарной помощи для бойцов СВО, 
помогаем решать проблемные вопро-
сы, возникающие в их семьях.

– Каких депутатов хотелось бы 
особо отметить?

– Собрание депутатов Константи-
новского района состоит из 21 де-
путата, которые осуществляют дея-
тельность на безвозмездной основе, 
совмещая свою основную работу с 
общественной деятельностью. Все 
депутаты пользуются заслуженным ав-
торитетом в своих поселениях, каждый 
имеет активную жизненную позицию 
и готов работать в интересах жителей 
нашего района. Некоторые из них ра-
ботают депутатами уже второй созыв. 
Это Татьяна Александровна Раздоро-
ва, Александр Николаевич Березуцкий, 
Светлана Вячеславовна Чернобылова, 
Ольга Николаевна Козедубова, Алек-
сандр Геннадьевич Редичкин, Светла-
на Валентиновна Сальникова Сальни-
кова, Татьяна Павловна Чиж.

– Расскажите, пожалуйста, о себе. 
Где родились и выросли, в какой 

семье? Где получали образование? 
С чего начинали свой профессио-
нальный путь? Где работали? Поче-
му решили баллотироваться в депу-
таты? Когда и где начали заниматься 
общественной деятельностью?

– Я родился в городе Константиновске 
24 сентября 1959 года. Имею два выс-
ших образования. В 1984 году окончил 
Ростовский инженерно-строительный 
институт, получив специальность инже-
нера-строителя. Второе высшее образо-
вание получил в 2011 году в Ростовском 
институте архитектуры по специаль-
ности «архитектор». В начале трудовой 
деятельности в строительных организа-
циях Константиновского района прошел 
путь от простого монтажника до прора-
ба. Занимался предпринимательской 
деятельностью. Три года работал глав-
ным архитектором Константиновского 
района. Позже меня пригласили в Пра-
вительство Ростовской области. Имею 
большой опыт руководящей работы.

В настоящее время являюсь началь-
ником МУП «Константиновское архи-
тектурно-градостроительное бюро».

Мне нравится общественная деятель-
ность, так как она подходит моему ха-
рактеру. Я предпочитаю исключительно 
дипломатичный подход и конструктив-
ный диалог при решении любой про-
блемы, умею делегировать полномочия 
и очень ценю экспертное мнение. Поэто-
му, когда я вижу проблему, то не только 
сам всегда предлагаю несколько вари-
антов решения, но и стараюсь поднять 
эту проблему перед профессиональным 
и экспертным сообществами, ищу лю-
дей, способных решить вопрос хорошо, 
продуманно, с учетом интересов всех 
сторон, стараюсь создать все условия 
для конструктивного диалога участни-
ков. Моя работа в районном депутат-
ском корпусе позволяет гораздо быстрее 
и эффективнее помогать тем, кто в этом 
нуждается. Убежден: вместе мы сможем 
изменить ситуацию в Константиновском 
районе к лучшему – в первую очередь 
для простого народа!

Ксения Жукова,
фото из архива Собрания депутатов 

Константиновского района

В центре внимания депутатов – интересы жителей района

Сегодняшняя наша беседа с пред-
седателем Собрания депутатов Кон-
стантиновского района Владимиром 
Олеговичем Голиковым – о работе де-
путатского корпуса и о том, какие за-
дачи в своей депутатской деятельности 
народные избранники считают перво-
очередными.

– Владимир Олегович, что явля-
ется приоритетной задачей депутат-
ского корпуса Константиновского 
района?

– Основная задача депутата – пред-
ставлять интересы своих избирате-
лей в органах власти и регулировать 
взаимодействие между гражданами и 
властью. Фактически депутат – это по-
средник, который помогает решать те 
или иные вопросы, опираясь на закон.

– Поделитесь, пожалуйста, итога-
ми 2024 года. Что было сделано де-
путатским корпусом? Каких успехов 
достигли?

– Хочу отметить, что работа депута-
тов проводится в соответствии с регла-
ментом районного Собрания депутатов, 
Уставом муниципального образования 
«Константиновский район», а также 
муниципальными правовыми актами, 
принятыми в соответствии с нормами 
федеральных и региональных законов, 
регулирующими деятельность местного 
самоуправления в пределах предостав-
ленных ему полномочий.

В течение 2024 года наши депутаты 
последовательно решали задачи зако-
нодательного регулирования вопросов 

жизнеобеспечения Константиновского 
района, приведения нормативно-пра-
вовых актов района в соответствие с 
федеральными законами и законода-
тельством Ростовской области. Ими 
разрабатывались и принимались но-
вые правовые акты, актуализирова-
лись путем внесения в них изменений 
и дополнений действующие.

В 2024 году депутаты приняли бюд-
жет района, внесли изменения в пра-
вила землепользования и застройки 
городского и сельских поселений Кон-
стантиновского района, корректировки 
в оплату труда работников, осущест-
вляющих техническое обеспечение 
деятельности органов местного само-
управления района и обслуживающе-
го персонала органов местного само-
управления района.

В связи с принятием областного закона 
«О представительных органах муници-
пальных районов и главах муниципаль-
ных образований в Ростовской области» 
и внесением изменений в областной за-
кон «О местном самоопределении в Ро-
стовской области» в новой редакции при-
нят Устав муниципального образования 
«Константиновский район».

На каждом заседании районного 
Собрания заслушивались доклады 
представителей органов местного са-
моуправления – руководителей отде-
лов Администрации, муниципальных 
предприятий, других служб. Мы обсуж-
дали отчеты о выполнении программ, 
выясняли причины, по которым то или 

Александр Ищенко и депутаты передали 
мотоциклы бойцам разведывательно-штурмовой 
казачьей бригады «Дон»

нашего Отечества, стараются оказы-
вать всю возможную поддержку нашим 
боевым подразделениям, – подчер-
кнул Председатель Законодательного 
Собрания.

Александр Ищенко добавил, что 
донские парламентарии ведут актив-
ную деятельность по закреплению в 
законах мер поддержки участников 

специальной военной операции, а так-
же ветеранов боевых действий.

– Это большая часть нашей ра-
боты. Всего в дополнение к феде-
ральным гарантиям у нас на Дону 
уже закреплено и действуют 54 вида 
поддержки участников СВО и членов 
их семей, – уточнил спикер донского 
парламента.

Депутаты передали бойцам каза-
чьей бригады «Дон» 30 мотоциклов, 
приобретенных по инициативе и за 
счет средств Евгения Дегтярева.

– С первых дней специальной воен-
ной операции мы на связи со многими 
подразделениями. Стараемся учиты-
вать все просьбы ребят, воюющих на 
линии боевого соприкосновения, и за-

купать, организовывать доставку всего 
необходимого. Я уверен, что эти 30 мо-
тоциклов позволят эффективнее вы-
полнять боевые задачи бригаде «Дон», 
но самое главное, сохранят жизни и 
здоровье наших бойцов. Мы уже до-
говорились с руководством бригады о 
дальнейшем взаимодействии. Донские 
депутаты будут оказывать помощь по 
всем обозначенным направлениям, – 
заверил Александр Ищенко.

Заместитель командира бригады 
«Дон» Николай Дьяконов поблагода-
рил донских парламентариев и всех 
неравнодушных жителей Ростовской 
области за неослабевающую поддерж-
ку бойцов специальной военной опе-
рации.

– Надежный тыл – это половина По-
беды, а может, и больше. Мы ощуща-
ем постоянную сильную поддержку от 
руководства и жителей Ростовской об-
ласти. Видим и чувствуем вашу заботу, 
знаем, что с таким надежным тылом 
Победа обязательно будет за нами, – 
сказал Николай Дьяконов.

Александр Ищенко поздравил во-
еннослужащих с праздником и вручил 
поощрения донского парламента отли-
чившимся бойцам бригады «Дон».

– Берегите нашу Родину, нашу пра-
вославную веру. Хочу пожелать, чтобы 
Господь сохранил ваши жизни и здоро-
вье, а вы вернулись домой с Победой. 
Это обязательно будет! – выразил уве-
ренность Александр Ищенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта 

zsro.ru
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На заседании круглого сто-
ла в донском парламенте 
депутаты совместно с экс-
пертами обсудили законо-
дательное обеспечение и 
практический опыт орга-
низации содержания агро-
лесомелиоративных насаж-
дений. В частности, было 
озвучено предложение вве-
сти пятилетний мораторий 
на проверки для сельхозто-
варопроизводителей, взяв-
ших лесополосы в аренду.

В Ростовской области действует 
Областной закон «О сохранении и 
развитии агролесомелиоративных на-
саждений и агрофитомелиоративных 
насаждений на землях сельскохо-
зяйственного назначения». В рамках 
его правоприменения региональным 
минсельхозом в 2024 году заверше-
ны работы по межеванию земельных 
участков, находящихся в собственно-
сти Ростовской области под агролесо-
мелиоративными насаждениями.

Заместитель Председателя Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области – председатель комитета по 
аграрной политике Вячеслав Василен-
ко сообщил, что в настоящее время 
в 43 муниципалитетах Дона на када-
стровый учет с регистрацией права 
собственности Ростовской области по-
ставлено 154,7 тысяч гектаров земель. 
В дальнейшем предстоит масштабная 
работа по уходным работам в агроле-
сонасаждениях и обустройству новых 
защитных лесополос. В первую оче-
редь, в самых засушливых и подвер-
женных ветровой эрозии восточных 
районах Ростовской области.

Вячеслав Василенко рассказал, что 
депутатам Законодательного Собрания 
совместно с региональным Правитель-
ством, с депутатами Государственной 

Думы и членами Совета Федерации, 
представляющими Ростовскую об-
ласть, удалось закрепить в федераль-
ном законодательстве норму, которая 
позволяет передавать сельхозтоваро-
производителям в аренду без проведе-
ния торгов государственные земли под 
агролесомелиоративными насаждения-
ми. Размер ежегодной арендной платы 
за такой земельный участок, предостав-
ленный без проведения торгов, уста-
новлен равным одному рублю за один 
гектар в год.

– В настоящее время министерством 
сельского хозяйства и продовольствия 
Ростовской области проводится работа 
по привлечению сельскохозяйственных 
товаропроизводителей к проведению 
мероприятий по содержанию агроле-
сомелиоративных насаждений. Однако 
многие сельхозпроизводители, осо-
бенно малые и средние предприятия, 
опасаются, что после того, как возьмут 
земли в аренду, могут столкнуться с 
высокой административной нагрузкой, 
связанной с проверками. Введение вре-
менного моратория позволило бы сни-
зить издержки, связанные с подготовкой 
к проверкам, и сосредоточить ресурсы 
на развитии агролесомелиоративных 
проектов. Это особенно важно на на-
чальном этапе, когда требуются значи-
тельные инвестиции в освоение земель 
и уход за насаждениями, – рассказал 
вице-спикер донского парламента.

Он подчеркнул, что в ближайшее 
время депутаты подготовят и направят 
обращение по данному вопросу в Пра-
вительство Российской Федерации.

Кроме того, Вячеслав Василенко со-
общил, что в проработке у депутатов 
донского парламента также находят-
ся вопросы, связанные с созданием и 
восстановлением в профильных вузах 
кафедр по подготовке специалистов 
агролесомелиораторов, а также изы-
скание федерального софинансирова-
ния мероприятий по созданию защит-
ных лесных насаждений.

В ходе обсуждения был озвучен ряд 
предложений, касающихся необходи-
мости актуализации перечня высажи-
ваемых пород деревьев, обеспечения 
региона собственными саженцами, а 
также создания рабочей группы по во-
просам реализации на Дону лесокли-
матических проектов.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.
ru, фото с сайта zsro.ru

Предложено ввести 
мораторий на проверки 
для аграриев, взявших 
лесополосы в аренду

Перед заседанием дон-
ского парламента в фойе 
конференц-зала откры-
лась выставка «Летописцы 
истории. Спираль времени 
сквозь объективы фото-
камер», представляющая 
уникальный фотопроект, 
посвященный 80-летнему 
юбилею Победы в Вели-
кой Отечественной войне и 
Году защитника Отечества.

Инициаторами проекта при под-
держке донского Законодательного Со-
брания выступила редакция журнала 
«Новые Регионы России» в сотрудни-
честве с ГБУ РК «Восточно-Крымский 
историко-культурный музей-заповед-
ник».

В экспозиции представлены 20 ра-
бот – архивные фотографии всемирно 
известного фотолетописца Великой 
Отечественной войны Евгения Хал-
дея, а также снимки главного редакто-
ра журнала «Новые Регионы России», 
ростовского журналиста и документа-
листа Сергея Венявского, на которых 

запечатлена жизнь воссоединенных 
территорий России в 2022-2025 годах.

Председатель Законодательного 
Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко отметил, что фотопро-
ект «Летописцы истории» объединяет 
исторические события и современные 
реалии страны в единый контекст, на-
глядно демонстрируя несгибаемый дух 
и мужество нашего народа, который 
противостоит фашизму прошлого и не-
онацизму настоящего.

– В 2025 году исполняется 80 лет 
Великой Победе, и в этом же году ре-
шающие события происходят на линии 
боевого соприкосновения на освобож-
даемых территориях. Очевидны па-
раллели между этими важнейшими со-
бытиями в истории нашего Отечества, 
ведь Донбасс и Ростовская область 
– регионы-кровные братья, – выразил 
уверенность Александр Ищенко.

Спикер регионального парламента 
обратил внимание на то, что между 
творчеством Евгения Халдея и Сергея 
Венявского есть прочная связь.

– Через призму художественного 
творчества мы видим и параллели 
между Евгением Халдеем, который ро-
дился в городе Юзовка – современном 

Донецке, и нашим донским фотоху-
дожником Сергеем Венявским. Все мы 
помним замечательный фотоснимок 
Евгения Халдея «Знамя Победы над 
рейхстагом». Этот художественный об-
раз показал всему миру победу совет-
ского народа во Второй мировой войне. 
Сегодня же Сергей Венявский через 
свои фотоработы несет миру правду 
о том, что происходит в зоне СВО, – 
подчеркнул Александр Ищенко. – Пуля 
украинского националиста в 1918 году 
ранила, но не убила Евгения Халдея. 
Сегодня пули, направленные в наших 
граждан, в наших братьев, приводят к 
тому, что идет повторение этих уроков 
истории. Уверен, что Победа, которая 
нас обязательно ждет, подтвердит, что 
нынешнее поколение защитников От-
ечества имеет самую крепкую и нераз-
рывную связь с поколением Великих 
Победителей.

Далее выставка «Летописцы исто-
рии» будет перемещаться по городам 
Азов, Батайск, Гуково, Донецк, Звере-
во, Таганрог, Новочеркасск, Новошах-
тинск и Шахты.

– Очень хорошо, что эта выставка 
будет демонстрироваться по террито-
рии всей Ростовской области, и пре-

Александр Ищенко: 
«Продовольственная безопасность 
страны во многом зависит от того, 
насколько комфортно живут люди 
в наших хуторах и станицах»

При поддержке Законодательного Собрания открылась 
фотовыставка «Летописцы истории»

жде всего – в студенческой молодеж-
ной среде. Наша задача – сохранить и 
передать историческую память, в том 
числе и в такой замечательной форме, 
– резюмировал Александр ИЩЕНКО.

По словам Сергея Венявского, фото-
проект перешагнет границы России.

– Мы договорились с посольством 
Российской Федерации в Федератив-
ной Республике Германия о том, что в 

мае этого года выставка «Летописцы 
истории» будет представлена в городе 
Бонне. Таким образом, мы почтим па-
мять Евгения Халдея, который дошел 
до Берлина, и выставка с его работами 
спустя 80 лет окажется в Германии, – 
сказал Сергей Венявский.

Мария Петрова, по материалам сайта zsro.
ru, фото с сайта zsro.ru

Председатель Законодательного Со-
брания Ростовской области Александр 
Ищенко и вице-спикер донского пар-
ламента – председатель комитета по 
аграрной политике Вячеслав Василен-
ко, как депутаты, избранные от север-
ных районов Дона, приняли участие 
в отчетном мероприятии главы адми-
нистрации Милютинского сельского 
поселения Светланы Сергиенко. Она 
рассказала жителям поселения о ра-
боте, проделанной во втором полуго-
дии 2024 года.

– Нам важно понимать, как будут развиваться сель-
ские районы Ростовской области, – рассказал Алек-
сандр Ищенко – Очевидно, что продовольственная 
безопасность страны во многом зависит от того, на-
сколько комфортно живут люди в наших хуторах и 
станицах. Милютинский район небольшой по числен-
ности, но он очень значимый для Ростовской области, 
поскольку сельское хозяйство здесь развито очень 
хорошо. И важно, чтобы инфраструктура социальная, 
коммунальная была на достойном уровне.

Спикер донского парламента отметил, что в этом 
плане район активно развивается. Удалось выполнить 
несколько социально значимых наказов избирателей.

Преобразился капитально отремонтированный 
Милютинский районный дом культуры. До открытия 
обновленного здания совсем немного – осталось по-
полнить его необходимой сценической атрибутикой и 
оборудованием.

Кроме того, благоустроена большая общественная 
территория в центре станицы Милютинской, для мест-
ной детской школы искусств приобретено акустическое 
оборудование, а для детско-юношеской спортивной 
школы – новое спортивное оснащение.

Проведен капремонт спортивного зала детского оз-
доровительно-образовательного центра «Родничок» в 
поселке Полесье Селивановского сельского поселения, 
а в слободе Маньково-Березовская капитально отремон-
тировали артезианскую скважину, оснащен необходимой 
техникой детский сад хутора Нижнепетровский.

В целом, в областном бюджете текущей трехлетки 
на развитие Милютинского района предусмотрено 1,7 
млрд рублей, основная часть которых будет направле-
на на реконструкцию водопроводных сетей в станице 
Милютинская, в хуторах Юдин и Старокузнецов.

В региональном бюджете на 2025 год заложены 
средства на капитальный ремонт Маньково-Березов-

ской средней школы, на продолжение капремонтов ги-
дротехнических сооружений в станице Селивановской 
и на реке Средняя, а также на оснащение малой спор-
тивной площадки для сдачи норм ГТО на улице Комсо-
мольская в станице Милютинская.

Спикер донского парламента отметил, что остаются 
важные инфраструктурные объекты, которые пред-
стоит решать в перспективе. К примеру, это необходи-
мость реконструкции двух мостовых переходов в двух 
небольших хуторах, разделенных рекой.

Отдельно Александр Ищенко отметил активность 
жителей района в выдвижении локальных инициатив-
ных проектов «Сделаем вместе!». В минувшем году с 
областной поддержкой удалось реализовать три таких 
проекта на 1,5 млн рублей, а в этом году новые инициа-
тивные проекты жителей Милютинской поддержаны на 
сумму 3 млн рублей.

– Мы обсудили вместе с коллегами-депутатами Ми-
лютинского районного собрания, жителями сельского 
поселения, какие планы будут реализованы в 2025 
году. Получили задачи, наказы, потому что не все воз-
можно учесть в бюджете одного года. Некоторые про-
блемы придется решать и в 2026, и в 2027 годах. Са-
мое главное, мы понимаем, что и в какие сроки нужно 
сделать для того, чтобы в Милютинском районе реша-
лись проблемы, которые волнуют жителей, – подчер-
кнул Александр Ищенко.

Он добавил, что подобные встречи депутатов За-
конодательного Собрания проходят во всех сельских 
районах Ростовской области, поскольку парламента-
рии принимают активное участие в работе районных 
собраний депутатов, которые обсуждают итоги 2024 
года и планы на 2025 год.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru
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им. С.М. Кирова, в котором в те годы 
производилось все: зерновые, сахар-
ная свекла, овощи, фрукты, мясо, мо-
локо, шерсть, были свои птицефермы 
и пасека, мельница, комбикормовый 
цех, пекарня, кирпичные заводы. 

В основном за счет колхоза были по-
строены школа, клубы, дом культуры, 
детские сады, больница, дом быта, ма-
газины, дома для колхозников, прокла-
дывались асфальтированные дороги. 

Теперь это история, которой гордят-
ся краснополянцы. И именно эта гор-
дость позволила им выстоять в труд-
ные 90-е годы. 

ВМЕСТЕ С РАЙОНОМ, ОБЛАСТЬЮ, 
СТРАНОЙ…

Рассказывая о сегодняшнем дне 
Красной Поляны, глава администра-
ции поселения Петр Александрович 
Булгаков отметил, что большая часть 
бюджета поселения идет на благо-
устройство и озеленение села. 

– В 2023 году по поручению Собра-
ния депутатов Краснополянского сель-
ского поселения, учитывая пожелания 
жителей села, мы приняли решение 
об участии в нацпроекте «Жилье и 
городская среда». И результаты уже 

заметны всем: каждый год ремонти-
руем дороги, устанавливаем уличное 
освещение, создали новый парк, меня-
ем облик центра села, – говорит Петр 
Булгаков.

В декабре 2023 года администрация 
поселения объявила конкурс на выпол-
нение работ по благоустройству парка 
по ул. Кирова, и уже в январе 2024 года 
был определен победитель – подряд-
ная организация ООО «Эко-Мир» из 
Сальского района. 

– На подготовку дизайн-проекта 
парка было израсходовано 350 тыс. 
рублей из средств местного бюджета. 
На разработку проектно-сметной до-
кументации было потрачено 1,1 млн 
рублей, причем 500 тыс. рублей на 
эти цели было выделено из бюджета 
района. Общая сумма средств, кото-
рая была затрачена на благоустрой-
ство парка, составила 29 566,3 2 тыс. 
рублей, из них 28,9 млн рублей – из 
федерального бюджета, 590,6 тыс. ру-
блей – из бюджета области, 38,3 тыс. 
рублей – из местного бюджета. Почти 
30 миллионов – деньги для нас очень 
большие. И тут, конечно, было не обой-
тись без поддержки, которую мы полу-
чили из федерального, областного и 
районного бюджетов, – отметил глава 
администрации поселения.

– Петр Александрович, что было 
и что стало на территории, предло-
женной для благоустройства? 

– Это был участок земли, покрытый 
травой, на котором росли деревья. 
Кстати, их большая часть согласно 
проекту сохранена. Более того, вы-
полнены работы по компенсацион-
ному озеленению. Были очищены 
заросли на прилегающей к участку 
территории и отремонтирована ста-
рая пешеходная дорожка. В зоне от-
дыха установлены скамейки, урны, 
воркаут, парклет, скейт-парк, много-
функциональная спортивная пло-
щадка, системы видеонаблюдения и 
освещения на всей благоустроенной 
территории. Осенью сквер озелени-
ли – высажены 117 деревьев, среди 
которых крымские сосны, ели, клены 
и дубы, а также около 130 кустарни-
ков. Предусмотрен автоматический 
полив… 

– Благоустройство села, создание 
уютного и красивого облика – боль-
шое достижение руководства посе-
ления…

– И оно было бы невозможно без 
поддержки и инициатив со стороны 
нашего местного представительного 
органа – собрания депутатов поселе-
ния, предприятий и организаций, рас-
положенных на территории села, и, 
конечно, жителей села. Так в 2022 году 
в рамках проекта «Сделаем вместе!» 
произведена замена окон и части две-
рей в местном ДК. 

Также большую помощь нам оказы-
вает администрация Песчанокопского 
района. Пользуясь случаем, хочу выра-
зить слова искренней признательности 
и благодарности главе администрации 
района Игорю Игоревичу Апольскому. 
Он постоянно интересуется проблема-
ми краснополянцев, и находит необхо-
димые решения.

Например, благодаря усилиям адми-
нистрации района из областного бюд-
жета выделены средства на капиталь-
ный ремонт асфальтированных дорог 
в нашем селе. В 2024 году такой капре-
монт был проведен на пяти улицах – 
Садовой, Красной, Социалистической, 
Колхозной, Кирова. На эти цели выде-
лено порядка 80 млн рублей. Помимо 
этого, в прошлом году на территории 
района заменены несколько устарев-
ших водонапорных башен, одну из них 
установили в нашем селе. 

Всего в 2024 году на проведение ра-
бот по строительству, ремонту и бла-
гоустройству в селе Красная Поляна 
были привлечены денежные средства 
из бюджетов разного уровня на сумму 
более 100 млн рублей.

– Вы упомянули активное участие 
в этом процессе депутатов сельско-
го поселения.

– Их вклад значителен. Хочу вы-
разить слова благодарности предсе-
дателю Собрания депутатов – главе 
Краснополянского сельского поселе-
ния Шерефетдину Кахримановичу Ках-
риманову. По его инициативе и под-
держке проводится огромная работа 
по наведению санитарного порядка, 
озеленению, уходу за зелеными насаж-
дениями. Один из примеров – благоу-

Песчанокопскому району – 90 лет
Село Красная Поляна – прекрасный уголок Донского края…

П.А. Булгаков, глава Администрации 
Краснополянского сельского поселения.

И.И. Апольский, глава Администрации Песчанокопского района.

В 2025 году Песчанокоп-
скому району исполняется 
90 лет. Это годы роста и 
развития, создания тради-
ций и неповторимых момен-
тов жизни поколений песча-
нокопцев. Краснополянское 
поселение входит в первую 
тройку самых значимых в 
районе. Жители Красной 
Поляны активно участву-
ют в жизни поселения, во-
лонтеры поддерживают по-
жилых людей. Почти каж-
дая семья помогает бойцам 
СВО. 

строенная территория от въезда в село 
Красная Поляна и простирающаяся 
в зонах рекреации вдоль автодороги 
Песчанокопское – Дальнее Поле. Там 
были заросли сорной растительности, 
несанкционированные свалки. Теперь 
свалки ликвидированы, высажены де-
ревья хвойных и лиственных пород, 
декоративные кустарники, которые ра-
дуют глаз. Работа по уходу за зонами 
рекреации ведется регулярно. Также 
глава поселения стал инициатором и 
организатором наведения санитарного 
порядка на сельских кладбищах.

Много для благоустройства села де-
лает руководство градообразующего 
предприятия Красной Поляны – ООО 
имени Кирова (дир. Мурад Кахрима-
нов). Коллектив предприятия наводит 
порядок на въездной зоне, зонах ре-
креации, кладбищах села, производит 
покос сорняков по обочинам сельских 
дорог и на пустырях, осуществляет по-
лив деревьев и многое другое. Кроме 
того, ООО имени Кирова принимает 
активное участие в помощи нашим во-
еннослужащим – участникам CВО.

В СВО участвуют 53 наших зем-
ляка, многие из которых имеют госу-
дарственные награды. В честь наших 
защитников Отечества в сквере вете-
ранов заложена аллея Героев. К со-
жалению, двое наших воинов-земля-
ков погибли, выполняя свой долг. Это 
Александр Анатольевич Кожевников и 
Виктор Иванович Дрокин. За мужество 
и героизм оба награждены орденом 
Мужества посмертно. 

Жители села принимают активное 
участие в наведении порядка на тер-
ритории наших главных памятников 
– Обелиска воинам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны, брат-
ской могилы, памятника труженикам 
тыла, памятных знаков ликвидаторам 
аварии на Чернобыльской АЭС, погра-
ничникам и морякам. 

– Вы готовитесь к 90-летию райо-
на?

– Да, конечно готовимся. Совет вете-
ранов нашего села приступил к слож-
ной и кропотливой работе по созданию 
второй части Книги Памяти Песчано-
копского района, очень важной для на-
шего будущего поколения.

Также мы готовимся к проведению 
ежегодного фестиваля патриотиче-
ской песни «На солнечной поляноч-
ке», который вот уже на протяжении 
20 лет проходит на базе нашего села. 
Планируем приобрести в дом культу-
ры концертные костюмы для коллек-
тива художественной самодеятельно-
сти «Селяночка».

В год 90-летнего юбилея в райо-
не проводится марафон «90 добрых 
дел» с целью реализации обществен-
ных инициатив, направленных на 
социально-экономическое развитие 
муниципального образования, про-
движение добровольческих и благо-
творительных проектов в районе. 
Я уверен, что все благородные цели 
марафона будут достигнуты, и жите-
ли нашего поселения внесут в него 
свой достойный вклад.

Игорь Разумовский,
фото из архива Администрации 

Песчанокопского района

НАВСТРЕЧУ ЮБИЛЕЮ РАЙОНА

Ростовская область – один из веду-
щих регионов Российской Федерации 
по основным направлениям развития 
экономики. Благодаря самоотвержен-
ному труду аграриев и наличию пло-
дородных почвенных ресурсов она 
входит в тройку крупнейших произво-
дителей сельхозпродукции в России. 
Это почетное и значимое положение 
обеспечивают региону его районы, в 
том числе один из самых плодородных 
– Песчанокопский. 

В 2024 году район награжден Кубком 
«Победитель жатвы 2024» за первое 
место в южной климатической зоне Ро-
стовской области по урожайности (55,6 
ц/ га , а в некоторых хозяйствах – 80,4 
ц/га). Лидерства по урожайности в об-
ласти Песчанокопский район достиг и 
за счет внедрения технологии прямого 
посева на площадях в ряде передовых 
хозяйств. 

В связи с тем, что Песчанокопский 
район третий год подряд становится 
обладателем этого переходящего куб-
ка, он остается в районе навсегда.

Также Песчанокопский район на-
гражден Кубком победителя конкурса 
в номинации «Лучший район по при-
росту поголовья крупного рогатого ско-
та». Победителем регионального кон-
курса «Лучший кооператор Дона» стал 
СПК «Восход» этого района.

Одной из надежных опор экономики 
и социальной жизни района является 
Краснополянское сельское поселение.

ИСТОКИ КРАСНОЙ ПОЛЯНЫ

В 1812 году выходцы из Курской, 
Белгородской и Воронежской областей 
стали первыми поселенцами красиво-
го южного степного уголка России, рас-
кинувшегося у речки Егорлык. Они и 
дали название этому месту – Красная 
Поляна. 

Почему такое имя? Возможно отто-
го, что дикая степь пестрела множе-
ством красных маков и тюльпанов, а 
может оттого, что это было очень кра-
сивое – «красное» – место, как тогда 
говорили. Ну, а «поляна» – это истинно 
среднерусское название.

Особенностью Красной Поляны яв-
ляется то, что река Егорлык, делящая 
ее на две приблизительно равные по 
площади части, всегда определяла и 
особый уклад здешней жизни. Раньше 
не было мостов, а как жить, если толь-
ко зимой по льду можно было проехать 
в заречную часть села! Вот и были на 
каждой стороне реки свои храм со шко-
лой, кладбище, мельница, торговые 
лавки и другая инфраструктура. 

И все-таки центр села определила 
западная его часть, где и ранее и ныне 
расположен комплекс административ-
ных зданий. 

ГОДЫ, ОПАЛЕННЫЕ ВОЙНОЙ

Героически выстояли краснополян-
цы в годы Великой Отечественной 
войны. Из каждой семьи кто-то был 
на фронте. Проводили 1215 молодых 
мужчин и женщин. Вернулись из них 
только 450. В поселении издана «Книга 
памяти» о погибших и пропавших без 
вести в годы войны воинах-краснопо-
лянцах. Официальный статус получил 
музей школы №32, которая носит имя 
Героя Советского Союза краснополян-
ца Михаила Григорьевича Владимиро-
ва.

Памяти павших на фронтах жителей 
села был воздвигнут, наверное, самый 
красивый в Песчанокопском районе 
обелиск.

ПОКОЛЕНИЕ «ДЕТЕЙ ВОЙНЫ» 
ПРОСЛАВИЛО КРАСНУЮ ПОЛЯНУ

В 50-60-е годы прошлого века геро-
ический созидательный труд жителей 
села сделал его очень красивым, уют-
ным и неповторимым уголком Донского 
края. Об этом напоминают музейные 
фотографии, грамоты ВДНХ и пере-
ходящие Красные знамена за высокие 
показатели в труде работников колхоза 
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не-Ольховской и Никольской школах 
проведен капитальный ремонт кров-
ли здания (стоимость работ – около 7 
миллионов 800 тысяч рублей). 

В ушедшем году системами опове-
щения и управления эвакуацией осна-
щены 18 учреждений, на что израсхо-
довано порядка 4 миллионов рублей. 
В общей сложности на материально-
техническое обеспечение сферы об-
разования потрачено более 73 милли-
онов рублей из областного и местного 
бюджетов.

При поддержке депутата Законода-
тельного Собрания Ростовской обла-
сти Вячеслава Николаевича Василен-
ко на территории Марьевской школы 
установлена детская игровая площад-
ка стоимостью 650 тысяч рублей. 

На базе женской консультации рай-
онной больницы в прошлом году открыт 
кабинет охраны плода, позволяющий 
обеспечивать оказание медицинской 
помощи женщинам северных районов 
области. В Криворожской участковой 
больнице начало работу отделение се-
стринского ухода на 15 коек.

Завершено строительство модуль-
ных зданий инфекционного отделения 
на 25 коек площадью 1000 квадрат-
ных метров (стоимость 156 миллионов 
рублей) и отделения скорой помощи 
площадью 570 квадратных метров (сто-
имость свыше 75 миллионов рублей). 
Из дорогостоящего оборудования при-
обретен передвижной рентгеновский 
аппарат на сумму 7,3 миллиона рублей.

В 2025 году планируется закупить 
две системы рентгеновской диагности-
ческой цифровой аппаратуры стоимо-
стью порядка 30 миллионов рублей и 
две цифровые флюорографические 
системы стоимостью по 8 миллионов 
рублей каждая.

В сфере культуры проведена рабо-
та по оснащению звукоусиливающим 
оборудованием, мебелью, креслами 
зрительного зала нового модульного 
Дома культуры в селе Ольховый Рог 
стоимостью свыше полутора миллио-
нов рублей.

Районный Дом культуры стал побе-
дителем конкурса на получение суб-
сидии в размере 9 миллионов рублей 
на оснащение кинозала современным 
оборудованием. 

При поддержке председателя За-
конодательного Собрания Ростовской 
области Александра Валентиновича 
Ищенко выделены средства на замену 
окон в Фоминском клубе. По ходатай-
ству депутата областного Законода-
тельного Собрания Павла Владими-
ровича Бережного выделены средства 
на замену окон в Титовском сельском 
Доме культуры. На эти цели в бюджет 
вовлечено свыше миллиона рублей.

Завершены работы по капитальному 
ремонту кровли Малотокмацкого сель-
ского Дома культуры (расходы бюдже-
та поселения составили почти полтора 
миллиона рублей).

Силами Детской спортивной школы 
в Миллерово восстановлены помеще-
ния бывших мастерских. Они переобо-
рудованы в залы для единоборств. 

Общая сумма средств, направлен-
ных на ремонт и содержание автодорог, 
составила 138 миллионов 900 тысяч ру-
блей. Начата реализация первого этапа 
реконструкции автомобильной дороги 
«город Миллерово – станица Мальчев-
ская», что значительно сократит путь 
жителей Мальческого, Туриловского, 
Колодезянского и частично Дегтевского 
сельских поселений в районный центр. 
Работы планируется завершить к дека-
брю 2025 года. Восстановлены аварий-
ные участки территориальных автодо-
рог общего пользования. 

Завершилось строительство межпо-
селкового газопровода высокого дав-
ления протяженностью 52,3 киломе-
тра и разводящих сетей 9 населенных 
пунктов (поселок Долотинка, слободы 
Греково и Рогалик, хутора Журавка, 
Новоалександровка, Красная Звезда, 
Сулин, Жеребковский, Ануфриевка). 

Начаты работы по реконструкции си-
стемы водоснабжения станицы Маль-
чевской, завершить которые планиру-
ется в конце следующего года.

В прошлом году решен многолетний 
проблемный вопрос замены источника 
теплоснабжения и горячего водоснаб-
жения трех многоквартирных домов в 
Миллерово по адресам: улица Россий-
ская, 134; улица Шолохова, 93; улица 
Жуковского, 2. 

В этом году гарантирующий по-
ставщик холодного водоснабжения на 
территории сельских поселений МУП 
«ЖКХ Миллеровского района» плани-
рует выполнить ремонт 5 километров 
водопроводной сети, расположенной 
на территории сельских поселений, а 
также произвести обустройство 7 водо-
заборов.

Не менее важное направление де-
ятельности Администрации района 
– работа с использованием возможно-
стей национального проекта «Жилье 
и городская среда» и губернаторско-
го проекта «Сделаем вместе!». Так, в 
ушедшем году реализовано четыре 
инициативных проекта по благоустрой-
ству земельного участка с устройством 
пешеходной зоны по улице Ленина, 40а 
в слободе Колодези (на сумму 1,8 мил-
лиона рублей), спортивной площадки 
по улице Ленина, 7 в хуторе Хмызове 
(1,7 миллиона рублей), земельного 
участка с устройством детской игровой 
площадки по улице имени Ленина, 39 
а в слободе Криворожье (2,2 милли-
она рублей), территории спортивной 
площадки и установке уличных тре-
нажеров по улице Студенческой, 4а в 
хуторе Банниково-Александровском 
(2 миллиона рублей).

Также для МБУК «Мальчевский Дом 
культуры» приобретена искусственная 
ель и комплект украшений. 

Администрация Миллеровского рай-
она совместно с администрациями 
поселений, волонтерами и местными 
жителями участвует в сборе и достав-
ке гуманитарной помощи в зону специ-
альной военной операции. 

В прошлом году было передано око-
ло 15 тонн продуктов питания, средств 
гигиены, медикаментов на сумму 860 
тысяч рублей, 500 литров напитков, 

155 упаковок питьевой воды, 599 ма-
скировочных сетей, а также посуда, 
одежда, наборы инструментов, окоп-
ные свечи, генераторы, сумки медсе-
стры и многое другое. 

Совместно с заместителем пред-
седателя Законодательного Собрания 
Ростовской области Вячеславом Васи-
ленко при поддержке бизнес-сообще-
ства района передали внедорожник 
военнослужащим, дислоцирующимся 
на территории Миллеровского района. 

Депутат Собрания депутатов Милле-
ровского района А.И. Дзюба передал 
на Авдеевское направление квадро-
цикл стоимостью 125 тысяч рублей.

Также на постоянной основе жители 
Миллеровского района осуществляют 
денежные переводы для нужд бойцов 
СВО.

Ко мне в ходе личных приемов обра-
щаются члены семей мобилизованных 
по разным вопросам. Так, была ока-
зана помощь в ремонте хозпостройки 
матери бойца, проживающей в хуторе 
Малотокмацком. Решен вопрос и с 
благоустройством кладбища в хуторе 
Гернере: Администрацией Туриловско-
го сельского поселения приобретены 
столбики, элементы ограждения, це-
мент, установлены ограждения.

Как отметил О.А. Коваленко, в на-
ступившем году предстоит большая 
совместная работа – по реализации 
начатых инфраструктурных объектов, 
усовершенствованию материально-
технической базы образовательных 
учреждений, реализации объектов бла-
гоустройства в рамках национального 
проекта «Жилье и городская среда» и 
губернаторского конкурса «Сделаем 
вместе!», обеспечению мер всех видов 
социальной поддержки жителям рай-
она, по поддержке участников СВО и 
членов их семей, а также по проведе-
нию мероприятий, посвященных празд-
нованию 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне и 60-летия со дня 
образования Миллеровского района. 

Ксения Жукова, фото из архива 
Администрации Миллеровского района

Диплом Миллеровскому району за успехи и эффективность 

Миллеровский район занял почет-
ное 3-е место среди муниципальных 
районов по итогам оценки эффектив-
ности деятельности органов местного 
самоуправления, городских округов и 
муниципальных районов нашего ре-
гиона. Соответствующий диплом на 
заседании Правительства Ростовской 
области временно исполняющий обя-
занности губернатора Ростовской об-
ласти Юрий Слюсарь вручил главе Ад-
министрации Миллеровского района 
Олегу Коваленко. 

Олег Анатольевич подробно расска-
зал корреспонденту «Парламентского 
вестника Дона» о том, как развивается 
муниципальный район, о планах и за-
дачах. 

Поддержка сферы образования – 
одно из приоритетных направлений 
деятельности Администрации Милле-
ровского района. В рамках националь-
ного проекта «Современная школа» в 
прошлом году на базе 4 школ (Марьев-
ской, Ольхово-Рогской, Туроверовской 
и Терновской) созданы центры разви-
тия «Точка роста». Обеспечена широ-
кополосным интернетом Кудиновская 
школа. 

Выполнены работы по установке 
ограждений в Ивановском, Колодезян-
ском и Курском детских садах. На эти 
цели из местного бюджета выделено 
более 5 миллионов рублей. 

При поддержке депутатского корпу-
са региона заменены оконные, наруж-
ные и внутренние дверные блоки в 12 
образовательных учреждениях. В Ниж-

Муниципальное автоном-
ное учреждение «центр со-
циального обслуживания 
граждан пожилого возраста 
и инвалидов города Батай-
ска» работает более 30 лет. 
За эти годы многое меня-
лось в системе социального 
обслуживания, но основной 
целью деятельности было 
и остается главное – под-
держка людей, которые в 
этом нуждаются. 

Получатели социальных услуг Цен-
тра – это люди старшего поколения, 
полностью или частично утратившие 
способность осуществлять самооб-
служивание, инвалиды (дети-инвали-
ды), лица, пострадавшие в результате 
чрезвычайных ситуаций, вооруженных 
межнациональных (межэтнических) 
конфликтов; несовершеннолетние; 
родители (законные представители) 
несовершеннолетних детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуа-
ции. 

Центр предоставляет социально-
бытовые, социально-медицинские, со-
циально-психологические, социально-
педагогические, социально-трудовые, 
социально-юридические услуги, услуги 
в целях повышения коммуникативного 
потенциала, а также дополнительные 
социальные услуги. С января 2025 
года обслужено более тысячи получа-
телей социальных услуг.

В числе самых востребованных ус-
луг – доставка продуктов питания и 
промышленных товаров, медикамен-
тов, оплата коммунальных услуг, при-
готовление пищи, а также генеральная 
уборка жилья, мытье посуды, вынос 
мусора. 

– В рамках федерального проекта 
«Старшее поколение» в центре ве-
дется большая работа по организации 
досуга подопечных, поддержания их 
социального, психологического и фи-
зического статуса. Действуют группа 
здоровья «VITA» по скандинавской 
ходьбе, музыкально-творческий кол-
лектив «Гармония», танцевальный 
клуб «Движение», клуб изобразитель-
ного искусства «Красота вокруг нас», 
проводятся занятия по нейробике «Ак-
тивное долголетие». Дважды в месяц 
открывает двери детско-родительский 
клуб «Перезагрузка» для детей-инва-
лидов и их родителей. Функциониру-
ет Университет третьего возраста, в 
рамках которого организуются мастер-
классы, выставки, экскурсии, – рас-
сказал директор Центра социального 
обслуживания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов города Батайска 
Акоп Дмитриевич Акопян. 

На базе центра осуществляется 
услуга «Социальное такси». Создан 
пункт проката технических средств 
реабилитации (сегодня их 368 еди-
ниц – это многофункциональные 
больничные кровати, кресла-коля-
ски, ходунки двухуровневые и одно-
уровневые, кресла-туалеты, косты-
ли подмышечные и с опорой под 
локоть). Все это выдается жителям 
Батайска во временное пользование 
бесплатно. 

В прошлом году на базе центра вве-
дена в работу услуга «Школа ухода» 
по обучению практическим навыкам 
общего ухода родственников и лиц, 
ухаживающими за пожилыми людьми 
и инвалидами. 

В центре работает 104 сотрудника. 
Большую часть коллектива составляют 
социальные работники. Каждый из них 
отзывчивый, ответственный, терпели-
вый, с большим и добрым сердцем.

«Серебряные» волонтеры центра, 
состоящие из получателей социальных 
услуг, ежедневно оказывают помощь 
бойцам специальной военной опера-
ции: шьют подушки-косточки для ране-
ных, делают «сухие души» и охотничьи 
спички, плетут москитные сети, вяжут 
теплые вещи. Только за последний 
месяц в зону СВО было направлено 
более 1800 предметов, изготовленных 
руками этих неравнодушных людей.

Акоп Дмитриевич Акопян ро-
дился и живет в Ростове-на-Дону. 
В 2007 году окончил школу № 57, в 
2012 году – Ростовский юридиче-
ский институт Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации. 
Работал по профессии в разных ор-
ганизациях. 

Акоп Дмитриевич хотел внести 
свой вклад в улучшение жизни лю-
дей, поэтому в 2019 году пришел в 
систему социальной защиты. Начал 
свой путь в должности замести-
теля директора МАУ ЦСО города 
Батайска, в 2022 году был назначен 
исполняющим обязанности руково-
дителя Социального приюта для де-
тей и подростков города Батайска, 
с июля 2023-го работает директо-
ром Центра социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов города Батайска. 

***
Управление социальной 
защиты населения города 
Батайска ведет свое лето-
исчисление с 2004 года, 
когда созданный при Адми-
нистрации города Батайска 

Отдел социальной защиты 
населения был преобразо-
ван в новую структуру.

Сегодня в Управлении работают 43 
человека. За 2024 год сотрудники при-
няли 19 809 заявлений на различные 
пособия, компенсации, единовремен-
ные и ежемесячные выплаты. 

Основные задачи Управления – ре-
ализация в пределах своей компетен-
ции отдельных государственных и му-
ниципальных полномочий в области 
социальной поддержки и социального 
обслуживания граждан, обеспечение 
законности, информационной откры-
тости, доступности и повышения каче-
ства предоставления мер социальной 
поддержки.

– В число приоритетных направле-
ний деятельности входит организа-
ция адресной помощи малоимущим 
жителям города, поддержка семьи и 
детства, социальная защита пожилых 
людей, инвалидов, ветеранов и других 
льготных категорий граждан, совер-
шенствование социального обслужи-
вания. Наиболее востребованные – 
это услуги по льготному признаку для 
пенсионеров, ветеранов и инвалидов, 
– рассказал начальник Управления со-
циальной защиты населения города 
Батайска Георгий Александрович Кри-
коров. 

В текущем году значительно рас-
ширены услуги при рождении третьего 
ребенка: с 2025 года можно получить 
300 тысяч рублей вне зависимости от 
дохода. Также с этого года при выплате 
льгот на детей в доход семей не будет 
включаться ежемесячная выплата Со-
циального фонда.

По итогам прошлого года на учете 
в Управлении социальной защиты на-
селения города Батайска состоят 35 
тысяч получателей.  В основном это 
население пенсионного возраста, де-
ти-инвалиды (порядка 600 человек), 

участники специальной военной опе-
рации и члены их семей, семьи вете-
ранов боевых действий и другие кате-
гории.

Одно из наиболее значимых на-
правлений работы в настоящее время 
– поддержка бойцов СВО и членов их 
семей. Сотрудники Управления уча-
ствуют в реализации целого комплекса 
мер и социальных гарантий – обеспе-
чении единовременных денежных вы-
плат, компенсации расходов на жилищ-
но-коммунальные услуги.

Всего с начала специальной воен-
ной операции выплаты предоставлены 
494 заявителям. 

Все сотрудники Управления активно 
участвуют в сборе гуманитарной и фи-
нансовой помощи для нужд участников 
специальной военной операции. 

Георгий Александрович Крико-
ров родился в городе Грозном Чече-
но-Ингушской АССР. Отец Георгия 
Александровича – сотрудник МВД, 
мать – школьный учитель. 

В 1992 году семья переехала в 
Батайск. В 2007 году Георгий с от-
личием окончил среднюю школу №9. 
Высшее образование получил в Рос-
сийской академии народного хозяй-
ства и государственной службы при 
Президенте Российской Федерации, 
обучаясь на факультете менед-
жмента (очно), на факультете го-
сударственного и муниципального 
управления (заочно). 

После окончания вуза работал 
в экономическом отделе Админи-
страции города Батайска, порядка 
10 лет начальником отдела спорта. 
С июля 2024 года занимает долж-
ность начальника Управления со-
циальной защиты населения города 
Батайска. 

Ксения Жукова, 
фото из архива МАУ ЦСО г. Батайска

Люди с большим и добрым сердцем 
Рассказываем о том, как организована система социальной защиты в Батайске 
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Уже более 15 лет Ростовский НИИ 
микробиологии и паразитологии 
Роспотребнадзора возглавляет док-
тор медицинских наук Татьяна Ива-
новна Твердохлебова.

В далеком уже 1981 году она пришла сюда на работу и 
посвятила всю свою жизнь самому благородному делу на 
свете – защите здоровья и благополучия людей.

Она – автор более 350 научных публикаций, 10 моно-
графий, 20 методических и нормативных документов феде-
рального уровня, 2 НТД на медицинские иммунобиологиче-
ские препараты, член редакционного совета шести научных 
журналов. 

С 80-х годов прошлого века и по сегодняшний день в 
институте развивается биотехнологическое направление – 
разрабатываются средства для лечения, профилактики и 
диагностики инфекционных и паразитарных болезней для 
нужд практического здравоохранения.

Татьяна Ивановна проводила научные исследования по 
проблеме «Паразитология», участвовала более чем в двад-
цати экспедициях, результатами которых стали научные 
работы по трихинеллезу. Разработанные совместно с со-
трудниками института трихинеллезный диагностикум, мето-
дические и нормативные документы на практике снизили за-
болеваемость трихинеллезом на юге России в десятки раз.

В течение 8 лет Татьяна Ивановна возглавляла паразито-
логический сектор микробиологической секции Лаборатор-
ного совета Роспотребнадзора. В настоящее время она воз-

главляет Референс-центр по мониторингу за ларвальными 
гельминиозами и ИЛЦ. 

Выполняемые в институте прикладные научные иссле-
дования направлены на получение новых научных знаний, 
оптимизацию системы эпидемиологического надзора, со-
вершенствование средств и способов лабораторной диа-
гностики, профилактики и лечения заболеваний, разработку 
новых технологий производства иммунобиологических пре-
паратов. 

Под непосредственным руководством Татьяны Ивановны 
построен 5-этажный лечебно-диагностический корпус пло-
щадью 6100 кв. м, на базе которого функционируют Южный 
окружной центр по профилактике и борьбе со СПИДом, кли-
ника инфекционных и паразитарных болезней, в которой 
ежегодно получают квалифицированную помощь более трех 
тысяч больных.

Ростовский НИИ микробиологии и паразитологии Роспо-
требнадзора – старейший на юге России институт эпидеми-
ологического профиля – ведет свою историю с начала про-
шлого века. Его название и структура менялись, но главное 
оставалось неизменным – эффективное обеспечение сани-
тарно-эпидемиологического благополучия населения. 

Бактериологический институт – так раньше назывался 
Ростовский научно-исследовательский институт микро-
биологии и паразитологии – основан в 1909 году на базе 
лаборатории по производству противодифтерийной сыво-
ротки (1895 г.) и пастеровской станции Николаевской боль-
ницы (1904 г.). Первым директором института был прозектор 
больницы С.Н. Предтеченский. Основной задачей уже тогда 
была борьба с опасными инфекциями. С институтом связа-
ны имена выдающихся ученых: Зинаиды Ермольевой – раз-
работчика первого отечественного пенициллина, Михаила 
Штуцера, Сергея Покровского и многих других.

Татьяна Ивановна достойно продолжает традиции пред-
шественников. Недавно она была награждена орденом 
Пирогова. Награда носит имя русского ученого, хирурга и 
педагога Николая Ивановича Пирогова, основоположника 
военно-полевой хирургии, а также хирургии как научной 
дисциплины. Этим орденом награждаются в том числе 
люди, внесшие достойный вклад в укрепление обществен-
ного здоровья, предупреждение возникновения и развития 
инфекционных заболеваний. Девиз ордена: «Милосердие, 
долг, самоотверженность». И эти слова как нельзя лучше 
отражают смысл работы и всей жизни Татьяны Ивановны 
Твердохлебовой.

Игорь Разумовский,
фото из архива Ростовского НИИ микробиологии и 

паразитологии Роспотребнадзора

На страже здоровья 
и благополучия людей

8 февраля – День 
российской науки

Россия подарила миру сотни выдающихся ученых в раз-
ных отраслях науки, но особое признание труд профессоров и 
первооткрывателей получил лишь при Петре I. Дата 8 февраля 
для празднования Дня российской науки выбрана неслучайно. 
Именно в этот день в 1724 году император Петр I подписал указ 
о развитии науки, на основании которого была создана первая 
в стране Академия наук и художеств. Учиться в ней мог любой 
желающий, отличникам даже платили стипендию. Теперь это 
учреждение называется Российской академией наук, в 2024 году 
оно отметило свое 300-летие. 

День российской науки – профессиональный праздник всех 
ученых, людей, посвятивших себя служению науке. Он признан 
напомнить о важности науки для развития общества и прогрес-
са, ее исключительной роли в улучшении качества жизни людей.

9 февраля – 
Международный день 
стоматолога

Во всем мире отмечают Международный день стоматолога – праздник вра-
чей, благодаря которым наша улыбка всегда будет красивой, а зубы здоровы-
ми и жизнь качественной. В России он появился недавно, но считается одним 
из важных праздников для зубных специалистов.

Стоматология – очень древняя профессия. В Древнем Египте данная про-
фессия была распространенной и востребованной. Именно египтяне изобре-
ли первую зубную пасту.

Основоположником современной стоматологии можно считать Пьера Фо-
шара. Он предлагал ставить золотые коронки и покрывать зубы фарфором 
в цвет настоящих. Он придумал пластины, позволяющие выравнивать зубы.
Стали открываться первые зубные школы.

В России развитие стоматологии началось при Петре I. Он сам изучил эту 
профессию. И в 1710 году ввел официальное звание зубной врач. Начиная 
с XIX века заниматься зубным делом разрешалось только после окончания 
медицинской академии.

Сейчас стоматология достигла невероятного развития. Современнейшее 
оборудование и высококвалифицированные врачи, кандидаты медицинских 
наук, ученые двигают стоматологию к совершенным методам и технологиям 
и пониманию населением важности этого направления в качестве жизни каж-
дого человека.

ШЕСТЬ ДЕСЯТИЛЕТИЙ ЗАБОТЫ 
О ПАЦИЕНТАХ

Поликлиника прошла несколько 
этапов реорганизации, но неизмен-
ным оставалось одно – стремление к 
повышению уровня профессионализ-
ма, к передовым методам лечения. 

Сейчас это современное медицин-
ское учреждение, оказывающее пол-
ный спектр стоматологических услуг 
жителям Октябрьского, Ворошилов-
ского и других районов Ростова-на-
Дону.

– Важнейшей частью нашей рабо-
ты является профилактика, – говорит 
главный врач поликлиники Андрей 
Задорожний. – Качественная диагно-
стика – залог успешного лечения. Как 
звучит на латыни: «Bene dignoscitur, 
bene curatur» – «Правильно диагно-
стируется, хорошо лечится». В 2025 
году нашей поликлинике исполняется 
60 лет. За прошедшие десятилетия 
было несколько реорганизаций. 

Сегодня поликлиника представ-
лена несколькими филиалами, ма-
ленькие и взрослые пациенты могут 
получить терапевтическую, хирур-
гическую, ортодонтическую, ортопе-
дическую помощь, используя инно-
вационные технологии, в том числе 
лазерное лечение, компьютерную то-
мографию и микроскоп для лечения 
сложных патологий.

ДЕТСКАЯ СТОМАТОЛОГИЯ – 
ВАЖНЫЙ АСПЕКТ РАБОТЫ

– Детская стоматология – очень важ-
ное направление, где кроме хороших 
мануальных навыков требуются огром-

ное терпение и умение находить об-
щий язык с детьми. Уютный кабинет и 
чуткий, внимательный врач вызывают 
у ребенка доверие, – поясняет Андрей 
Задорожний. 

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ 

Коллектив стоматологической по-
ликлиники №1 не останавливается 
на достигнутом – закупается совре-
менное оборудование, каждый год 
планово обновляется материально-
техническая база. Сейчас появляется 
немало отечественных приборов и 
материалов, которые по качеству и 
функционалу ничем не уступают за-
рубежным. 

КОЛЛЕКТИВ – 
ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО

В настоящее время в поликлинике 
трудятся 350 специалистов, многие 
из которых представляют врачебные 
династии. Здесь работают Копей-
кины, Кодинцевы, Целуйко, Бугаян, 
Задорожние, Шулика, Волчанские и 
многие другие.

– В моем кабинете много наград, и 
все эти достижения – заслуга всего 
коллектива, – говорит главный врач. 
– Медсестры, врачи, администрато-
ры, технический персонал – все мы 
единая команда, цель которой – обе-
спечить пациентам качественную по-
мощь.

Поликлиника №1 является базой 
для студентов Ростовского государ-
ственного медицинского университе-
та, где они проходят практику, оттачи-
вая свои навыки.

Самое благородное из искусств 
Создавать мир красивых улыбок, возвращать здоровье, улучшать качество жизни людей – так 
определяют свою миссию сотрудники стоматологической поликлиники №1 Ростова-на-Дону. В этом 
году, пройдя долгий путь и став одним из ведущих стоматологических центров города, учреждение 
отмечает 60-летие со дня основания.

День стоматолога. Награждение династий.Терапевтический прием.

А.В. Задорожний.

СМОТРИМ В БУДУЩЕЕ 

– Мы стараемся создать все ус-
ловия для того, чтобы наши со-
трудники имели высококлассную 
степень подготовки. Они и сами к 
этому стремятся. А я как руководи-
тель заинтересован в повышении 
уровня стоматологической помощи 
и статуса нашего учреждения, в раз-
витии которого немаловажную роль 
играют и добрые отзывы пациентов. 
Мы гордимся своей работой и ста-
раемся соответствовать высоким 
стандартам, – подчеркивает Андрей 
Задорожний. – Как сказал Гиппократ, 

«Медицина – самое благородное из 
искусств», и мы ежедневно доказы-
ваем это своей работой.

Сохраняя традиции и внедряя 
инновации, ростовская стоматоло-
гическая поликлиника №1 уверенно 
движется вперед. За 60 лет здесь 
создана настоящая школа профес-
сионального мастерства, в которой 
забота о пациентах – важнейшая 
ценность.

Игорь Разумовский,
фото из архива стоматологической 
поликлиники №1 Ростова-на-Дону
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Удалили зубы, сделали съемные 
протезы – это закономерный итог мас-
сового лечения зубов. Но ведь съем-
ный протез обеспечивает всего лишь 
30% от жевательной эффективности 
пациента, приводит к массе неудобств 
и последствий для здоровья всего ор-
ганизма в целом. Тем не менее, фор-
мально помощь человеку оказана. 
И это только один из аспектов фило-
софии медицины в СССР.

Во время обучения в Воронежском 
медицинском институте в конце 80-х 
– начале 90-х годов мы даже не слы-
шали о зубных имплантах, хотя в мире 
они использовались уже десятки лет. 
Любые инновации в стоматологию 
того времени – удел настоящих под-
вижников и фанатов своего дела. Не-
благодарная работа для чудаков. 

В новое время ситуация поменя-
лась кардинально. К нам пришли со-
временные технологии, материалы, 
оборудование и преподаватели. Все 
это легло на благодатную почву част-
ной инициативы и предприниматель-
ства, чем всегда отличалась такая от-
расль, как стоматология. Вот почему 
стоматология первой из медицинских 
наук и направлений в России стала 
выходить на мировой уровень. Скажу 
больше: стоматология явилась драй-
вером развития всех медицинских 
направлений. Именно благодаря част-
ной инициативе и неравнодушным 
людям, талантливым врачам и орга-
низаторам своего дела, стоматология 
в России сейчас – во многом пример 
того, как нужно развивать здравоохра-
нение у нас в стране.

– Алексей Савватиевич, мож-
но несколько слов о себе? Как вы 
пришли в профессию и почему ре-
шили стать основателем частной 
клиники?

– Я прошел свой путь в медици-
не, что называется, от сохи, никогда 
не занимая кабинетных должностей. 
Профессиональную деятельность на-
чал сразу после школы, в 16 лет, са-
нитаром в железнодорожной больни-
це, дабы понять, смогу ли всю свою 
жизнь провести в больничных кори-
дорах. Было нелегко психологически, 
немного стеснялся, переживал, но та-
ков Путь врача… Это как у самурая.

После окончания Воронежского го-
сударственного медицинского универ-
ситета имени Н.Н. Бурденко 20 лет от-
работал челюстно-лицевым хирургом 
в стационаре, от зари и до зари. Пол-
торы ставки – это обыденность. Чаще 
две и больше. Без выходных и отпу-
сков. Без отрыва от основной работы 
окончил академию последипломного 
образования в Санкт-Петербурге, по-
лучил ученую степень – кандидат ме-
дицинских наук. 

О нашей медицине я знаю не по-
наслышке. Могу понять и пациента, 
и санитарку, и профессора. Именно 
от осознания того, что в отрасли не 
все в порядке, и пришлось открывать 
частную клинику. Почему пришлось? 

Потому что я никогда не хотел иметь 
своего медицинского бизнеса, всег-
да считал и считаю, что для врача, 
впрочем, как и для любого мужчины, 
главное – это реализоваться в каком-
то деле, стать мастером в своей про-
фессии и в своей жизни. 

Но, проработав в стационаре около 
20 лет, смотря по сторонам, я осознал, 
что ничего не меняется в лучшую 
сторону. Прогресса нет. Люди не раз-
виваются. И система не развивается. 
Я пришел в больницу скорой помощи 
Таганрога в 1993 году, когда брелок 
на ключи с мелодиями был крутым 
гаджетом, а компьютеры работали на 
памяти от кассетных магнитофонов. 
Ушел из БСМП в 2016, когда весь мир 
стал помещаться на ладони и искус-
ственный интеллект начал создавать 
дипфейки. Но учреждения здравоохра-
нения, увы, не изменились. Те же ста-
рые коридоры, палаты на 8 человек… 

Про технологии и менеджмент не сто-
ит и говорить. 

В жизни каждого профессионала 
наступает момент, когда человек по-
нимает: возможности развиваться в 
данных условиях нет. Вместо насто-
ящей науки, благородных помыслов 
Гиппократа и Авиценны, юношеских 
стремлений Лечить с большой бук-
вы и стать мастером, вместо всего 
того, что давало мотивацию в жизни, 
появляется ограниченное простран-
ство, где умирает творчество и нель-
зя развить потенциал. В тот момент 
жизнь мне сделала предложение 
выйти из этого континуума. Отказы-
ваться было нельзя. Я не хотел, но 
пришлось.

Совместно с моей прекрасной су-
пругой Ириной Константиновной, 
верной помощницей и единомышлен-
ницей во всех вопросах, мы открыли 
частную стоматологическую клинику. 
Это случилось пять лет назад, 3 фев-
раля 2020 года. 

Сейчас у нас передовая медицин-
ская структура, отличный слаженный 
коллектив профессионалов, врачей, 
ассистентов, медицинских сестер, 
администраторов. Коллектив посто-
янно растущий, молодой, но опытный 
и мотивированный. Помимо работы 
с пациентами, мы постоянно учимся, 
учим сами, совершенствуемся и стро-
им планы развития – как личные, так 
и всего предприятия. Пока все полу-
чается. 

Главное, что уровень стоматологии 
в нашей клинике находится на уров-
не современных мировых стандартов 
по всем показателям качества. В то 
же время с финансовой точки зре-
ния медицинская помощь в клинике 
«Дантист» доступна нашим соотече-
ственникам. Я был во многих странах 
и видел разные стоматологии. Ска-
жу без лишней скромности: у нас не 
хуже.

– Мы знаем, что вы – депутат 
Городской Думы Таганрога VIII со-
зыва. Скажите, как получилось, 
что занялись еще и депутатской 
деятельностью? У вас, как мы уже 
понимаем, и так очень плотный ра-
бочий график.

– Вся моя депутатская деятель-
ность (участие в выборах и победа в 
них) как раз и является для меня про-
должением моей жизненной профес-
сиональной философии и подводит к 
главному выводу в нашем интервью. 
Когда логично заканчивается один 
жизненный этап развития, должен на-
чинаться следующий. Мне приходится 
встречаться с сотнями и тысячами лю-
дей. Сначала просто пациентов, а по-
том и моих избирателей, которые вы-
сказывают мне свои жалобы и чаяния 
по поводу нашей медицины.

Я представляю, что нужно сделать 
для реформирования нашего здра-

воохранения в целом. Есть у меня и 
круг грамотных коллег, которые тоже 
провели в медицине всю жизнь, круг 
единомышленников, настоящих про-
фессионалов и патриотов России, раз-
деляющих мои взгляды. Есть что ска-
зать и предложить на законодательном 
уровне вплоть до Государственной 
Думы Российской Федерации. 

Например, то, что надо менять 
законодательную базу для взаимо-
действия страховых компаний и ре-
альной медицины. Ведь страховые 
компании – это организации, которые 
не только аккумулируют на своих сче-
тах деньги, но и распределяют сред-
ства. Распределение средств должно 
быть направлено на то, чтобы врач в 
деревне, например, получал не мень-
ше, а то и больше, за лечение паци-
ента с той же болезнью, что и врач, 
работающий в мегаполисе. Тогда и 
кадры будут работать в глубинке, а 
не ехать в «резиновую» Москву (это 
вообще громадная проблема для от-
дельного разговора). 

Именно страховые компании долж-
ны заниматься жалобами пациентов, 
а не прокуратура, как у нас принято, 
которая и так завалена бумажками. 
Страховые компании должны со-
ставлять рейтинг врачей, объектив-
ный и достоверный, а не Яндекс или 
левые сайты, зарабатывающие на 
рекламе. 

Теперь давайте возьмем такую си-
стему, как назначаемость главных 
врачей. Ну посудите сами, к чему это 
приводит. Грубо говоря, если у студен-
та-медика есть продвинутый папа, то 
студент уже знает, что после оконча-
ния вуза будет трудоустроен не про-
сто на теплое место, а на руководя-
щую должность. Будет такой студент 
учиться? Стремиться стать доктором? 
Вы пойдете к такому? А кто пойдет, 
если такие сынки и дочки сплошь и 
рядом даже на занятия не ходят? Да 

и принесет ли потом этот специалист 
пользу Делу, занимая должность, на 
которую его назначили? Думаю, от-
вет очевиден. К тому же везде, где 
существует назначаемость, есть так 
называемые интересанты, а значит, 
большая вероятность коррупционной 
составляющей. Нужно это в медици-
не? Да и в любой отрасли.

Поэтому нужно проводить рефор-
мы. Необходимы перемены. Они 
должны быть направленны прежде 
всего на то, чтобы поставить во главу 
угла не старую систему, а человека. 
Человека как пациента и как меди-
цинского работника, который должен 
иметь мощную мотивацию и потенци-
ал для своего развития и роста. 

Если мы хотим создавать «мерсе-
десы» в медицине, нам нужны люди, 
которые будут уметь и хотеть это де-
лать. Полностью согласен со взгляда-
ми предпринимателя Сергея Галицко-

го: человека нельзя просто назначить 
бизнесменом или менеджером. Нуж-
ны люди, которые своей жизнью и 
ежедневной работой выстрадали эти 
знания и могут трансформировать их 
в творческий потенциал и реальные 
дела. Нужны свои молодые Илоны Ма-
ски, Стивы Джобсы и Форды. А если 
существовать в прежней системе, то 
развивать этих людей у нас в стране 
не получится, и, увы, кроме посред-
ственного результата рассчитывать ни 
на что нельзя. 

Все понимают, что так больше про-
должаться не может. Поэтому и ответ 
вам дам такой: я бы не занимался де-
путатской деятельностью, но жизнь за-
ставила сделать этот шаг. Я искренне 
надеюсь, что на этом поприще полу-
чится сделать окружающую жизнь луч-
ше и красивей, а нашу работу осмыс-
ленней – такой, за которую не стыдно 
будет перед нашим Создателем.

В завершение нашего интервью хо-
телось бы поздравить всех коллег с 
праздником – Международным днем 
стоматолога! Желаю всем здоровья, 
ибо только здоровый доктор может 
нести здоровье своим пациентам! 
Желаю всегда позитивного настро-
ения, ведь без этого никакое здоро-
вье невозможно! И желаю больше 
интересных работ, интересного про-
фессионального пути, нового, увле-
кательного и всегда со счастливым 
концом! Как в сказке.

Подробнее с деятельностью 
клиники «Дантист» и А.С. Ше-
стерикова можно ознакомиться 
на сайте https://dantist-taganrog.ru

и в социальных сетях: 
https://vk.com/id710857682
https://vk.com/maestroac

Ксения Жукова, 
фото предоставил Алексей Шестериков

«Я получил эту роль, 
мне выпал счастливый билет»

9 февраля отмечается Международный день стоматолога 

Красивая улыбка – не только по-
казатель здоровья. Человек с прият-
ной открытой улыбкой располагает к 
себе. Психологи утверждают, что на 
формирование первого впечатления 
о собеседнике уходит всего несколь-
ко секунд. И улыбка играет в этом 
процессе важную роль, становясь не 
просто атрибутом привлекательно-
сти, но и важным инструментом для 
достижения успеха. Таким образом, 
здоровые крепкие зубы могут стать 
существенным преимуществом как 
на профессиональном поприще, так 
и в личной жизни. 

О развитии стоматологии, современ-
ных методах лечениях зубов – в интер-
вью с главным врачом и основателем 
стоматологической клиники «Дантист» 
города Таганрога, кандидатом меди-
цинских наук, врачом-стоматологом, 
челюстно-лицевым хирургом Алексеем 
Савватиевичем Шестериковым. 

– Алексей Савватиевич, поздрав-
ляем вас и ваших коллег с Между-
народным днем стоматолога. Поль-
зуясь случаем, хотелось бы узнать, 
что представляет собой наша со-
временная российская стоматоло-
гия? Каковы ее позиции в мире? 
Что ждать в будущем?

– Я помню еще советскую стома-
тологию. Могу о ней судить, конечно, 
не как врач, а как маленький пациент. 
Но более важно то, что я довольно 
хорошо знал врачей, работавших в 
советское время, и общался с ними. 
Поэтому могу сказать: уровень со-
ветской стоматологии примерно со-
ответствовал уровню отечественной 
медицинской науки, фармакологии, 
производства, технологий и, главное, 
управления и организации. К сожале-
нию, этот уровень был значительно 
ниже уровня стоматологии ведущих 
мировых стран. 

Это была стоматология, направлен-
ная прежде всего на массовость и до-
ступность. К сожалению, качество та-
кой медицинской помощи оставляло 
желать лучшего. До сих пор мне при-
ходится принимать пациентов, кото-
рым в советское время удаляли зубы 
просто по причине банальной зубной 
боли, кариеса или использования 
штампованных коронок вместо литых. 

Директор клиники И.К. Шестерикова, 
главный врач А.С. Шестериков.

Приемная депутата. Передача помощи на СВО.

Посещение многодетных семей округа.
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Много обращений по поводу соци-
альной сферы (поддержка семей, де-
тей и пожилых людей, а также вопро-
сы здравоохранения). Нередко жители 
выдвигают инициативы по улучшению 
досуга – идеи по организации меро-
приятий, праздников и улучшению тер-
риторий для отдыха.

Чтобы решать эти вопросы, мы на-
лаживаем диалог через регулярные 
встречи, консультации и опросы. Также 
у нас функционирует электронная по-
чта и телефон, по которым можно об-
ращаться с любыми вопросами.

Связь между жителями и главой по-
селения осуществляется посредством 
периодических открытых встреч, соци-
альных сетей и официальных сайтов. 

– Расскажите, пожалуйста, как 
развивается Ленинское сельское 
поселение. 

– В Ленинском сельском поселении 
активно развивается инфраструктура, 
появляются новые социальные объ-
екты, ведется благоустройство терри-
тории.

Во многом этому способствует ин-
вестиционная привлекательность на-
шего поселения для инвесторов. В по-
следние годы введены в эксплуатацию 
ООО «Бонум», складские помещения 
«Озон» и «Чижик». 

Проводятся работы по ремонту и 
строительству дорог, что значительно 
улучшает транспортную доступность. 

В хуторе Ленина с 2011 года функци-
онирует приход храма Преображения 
Господня. Построена небольшая ча-
совня, которая в 2012 году была пре-
образована в храм.

В 2017 году возведен фундамент 
под новый храм в честь Преображе-
ния Господня. С 2023 года работы по 
строительству храма продолжились 
стараниями Благотворительного фон-
да И.И. Саввиди и неравнодушных жи-
телей поселения. 

– Как обстоят дела с социальны-
ми объектами? 

– На территории Ленинского сель-
ского поселения функционирует ам-
булатория хутора Ленина ГБУ РО 
«Центральная районная больница» в 
Аксайском районе. Квалифицирован-
ная лечебно-профилактическая по-
мощь на селе осуществляется врачом-
терапевтом, педиатром, стоматологом. 
Ведется систематическое диспансер-
ное наблюдение, а также активная 
профилактическая работа среди насе-
ления хутора Ленина. 

В 2020 году амбулатория хутора 
Ленина получила новый автомобиль. 
Средства на эти цели были выделены 
в рамках исполнения наказов избира-
телей из резервного фонда Правитель-
ства Ростовской области.

Еще один социальный объект, об-
служивающий население Ленинского 
сельского поселения, – отделение по-
чтовой связи № 346703. В 2023 году 
в рамках поручения Президента Рос-
сийской Федерации был произведен 
комплексный ремонт здания формата 
«Сельское ОПС».

– Как реализуются образователь-
ные проекты?

– На территории Ленинского сель-
ского поселения находятся два учреж-

дения образования: МБОУ Ленинская 
средняя общеобразовательная школа 
и МБДОУ Детский сад «Ромашка». 

В декабре прошлого года Ленинской 
школе исполнилось 50 лет. В рамках го-
сударственной программы «Доступная 
среда» в учебном заведении созданы 
условия для инклюзивного образова-
ния детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (на сегодняшний 
день здесь 40 таких воспитанников). 
В 2023–2024 учебном году педагоги-
ческий актив школы реализовал ряд 
проектов, конкурсов и мероприятий – 
патриотических, спортивных, экологи-
ческих, интеллектуальных, творческих. 

Реализуются проекты, направлен-
ные на профессиональную ориента-
цию и развитие молодежи, включая 
экскурсии и лекции на предприятиях 
нашего поселения. 

Под руководством учителей физ-
культуры В.А. Король и А.В. Петрушина 
учащиеся участвовали в спортивных со-
стязаниях районного, областного и все-
российского уровней. Школьники стали 
победителями «Президентских состяза-
ний» в лагере «Орленок», турнира «Вы-
зов первых» в Казани, заняли почетные 
вторые места на состязании «Серебря-
ный мяч», зональном этапе спортивных 
состязаний «Росэнергоатом», турнире 
по шахматам. 

Развивая творческие способности 
учащихся, заместитель директора по 
воспитательной работе О.М. Бело-
усова и советник директора по вос-
питанию С.Ш. Исмаилов курировали 
участие детей в целом ряде проектов. 
Ребята стали победителями конкурса 
первичных отделений «Движения пер-
вых», конкурса добровольческих про-
ектов «Добро.Аксай», экочемпионата, 
заняли второе место на конкурсе на 
лучшую патриотическую разработку, 
завоевали бронзу на Фестивале дет-
ской прессы. 

В 2023 году в Ленинской школе за-
вершился ремонт актового зала, уста-
новлена звуковая аппаратура, мебель. 
Возможность реконструкции актового 
зала стала реальностью благодаря 
субсидированию из областного и мест-
ного бюджетов по областной програм-
ме модернизации сельских школ.

Детскому саду № 34 «Ромашка» 
присвоен статус «казачий», работает 
музей «Донские казаки» с предмета-
ми быта казаков. Воспитанники груп-
пы «Ангелочки» принимают активное 
участие в изготовлении поделок для 
участников специальной военной опе-
рации.

– Что делается в сфере культуры?
– На территории поселения действу-

ют муниципальное бюджетное учреж-
дение культуры Ленинского сельского 
поселения «Ленинский сельский дом 
культуры» и МБУК «Ленинская сель-
ская библиотека». В 2018 году в хуторе 
Ленина построен Дом культуры за счет 
собственных средств бюджета Ленин-
ского сельского поселения. Здание 
возведено в максимально короткие 
сроки по каркасно-модульным техно-
логиям. 

Новый Дом культуры – просторный и 
светлый, общей площадью более 370 
квадратных метров. Здесь есть зри-

тельный зал на 150 мест, танцеваль-
ный зал, комнаты для кружков, гарде-
роб, костюмерная и административное 
помещение. 

В Ленинском сельском поселении 
регулярно организуются праздники и 
концерты. Ежегодные празднования 
Дня хутора стали знаковым событием 
для местных жителей. 

В Ленинском сельском Доме культу-
ры функционирует 18 клубных форми-
рований, в числе которых вокальный 
народный ансамбль, кружок по рисо-
ванию картин песком, театральная сту-
дия, танцевальные хореографические 
коллективы, студия йоги. Создаются 
кружки по интересам для молодежи. 

В Доме культуры и библиотеке про-
водятся лекции, выставки и мастер-
классы.

– Развитие спорта – важное на-
правление деятельности Админи-
страции в любом сельском поселе-
нии. Что делается в этой сфере? Где 
жители могут заниматься физкуль-
турой и спортом? 

– В нашем сельском поселении раз-
витие спорта действительно является 
одним из приоритетных направлений 
деятельности Администрации. 

В 2020 году в хуторе Ленина открыл-
ся модульный спортзал площадью 
1 100 квадратных метров. Средства на 
строительство были выделены из бюд-
жетов Ростовской области и Ленинско-
го сельского поселения.

В поселении есть 6 спортивных пло-
щадок разной функциональности (мно-
гофункциональные, универсальные, 
спортивная площадка ГТО, спортивная 
площадка с уличными тренажерами). 
Эти объекты доступны для всех жела-
ющих. 

В оборудовании спортивных объ-
ектов нам помогает участие в област-
ных и федеральных проектах. Так, за 
последние годы три площадки обу-

строены благодаря проекту «Сделаем 
вместе!».

Мы поддерживаем создание и раз-
витие спортивных секций для детей 
и взрослых. Функционируют клубы 
по футболу, волейболу, настольному 
теннису. По договору безвозмездного 
пользования проводят занятия спор-
тивные школы по художественной гим-
настике, тхэквондо, рукопашному бою, 
а также спортивный клуб «Родина» по 
акробатике и чир спорту. Команды ре-
гулярно принимают участие в соревно-
ваниях Аксайского района. 

Мы организуем мероприятия и 
соревнования на базе модульного 
спортивного зала. Дети и молодежь, 
занимающиеся в этом структурном 
подразделении, принимают активное 
участие в выездных соревнованиях 
по всей России и занимают призовые 
места. 

Команда Ленинского сельского по-
селения – ежегодная участница муни-
ципального этапа Спартакиады Дона. 
В прошлом году нас представляли 43 
человека. Спортсмены показали отлич-
ные результаты, в индивидуальном за-
чете атлеты заняли 1-е, 2-е и 3-е места.

– Помощь участникам специаль-
ной военной операции и членам их 
семей – сегодня важнейшее направ-

ление работы в муниципальных 
образованиях. Что делается в этой 
сфере в поселении? 

– Администрация Ленинского сель-
ского поселения ведет работу по ока-
занию помощи семьям мобилизован-
ных: проводит консультации, оказывает 
моральную поддержку, информирует о 
возможностях получения государствен-
ной и муниципальной поддержки, льгот.

В хуторе Ленина функционируют два 
пункта сбора гуманитарной помощи. 
Один на базе модульного спортивного 
зала, второй открыла местная житель-
ница Виктория Ефимова у себя дома. 
Неравнодушные местные жители пле-
тут маскировочные сети, изготавлива-
ют блиндажные свечи, вяжут теплые 
носки, пекут пироги. Местные орга-
низации направляют материальную 
помощь бойцам. Волонтеры система-
тически посещают госпиталь для ока-
зания помощи мобилизованным, вклю-
чая стрижку волос. 

Дети из Ленинской школы также 
участвуют в сборе гуманитарной по-
мощи, а воспитанники детского сада 
№ 34 «Ромашка» изготавливают обе-
реги для солдат. ООО «Агротрейд» 
регулярно поставляет печки-буржуйки 
в зону боевых действий. 

Также мы работаем над созданием 
условий для отдыха и досуга семей 
участников СВО: проводим культурные 
мероприятия, спортивные турниры и 
другие активности, что помогает сбли-
зить людей и создать атмосферу под-
держки. 

– Ольга Васильевна, расскажите 
немного о себе. Где вы родились и 
выросли, в какой семье? Где учи-
лись? Какое получили образова-
ние? С чего начинали свой профес-
сиональный путь?

– Я родилась в селе Шегарка Ше-
гарского района Томской области 10 
октября 1977 года в обычной семье. 

Мама работала воспитателем, папа во-
дителем. Имею высшее образование. 
В 1999 году окончила Ростовский госу-
дарственный строительный универси-
тет, получила специальность инженера 
строителя-технолога. 

В начале трудовой деятельности 
трудилась в строительных организа-
циях на должности химика-технолога. 
Более 10 лет проработала в МБУ Ак-
сайского района «Райстройзаказчик». 
Прошла путь от технадзора до на-
чальника сметно-технического отдела. 
В настоящее время – глава Админи-
страции Ленинского сельского поселе-
ния. Мне нравится управленческая де-
ятельность, так как она подходит мне 
по темпераменту и характеру. Я стара-
юсь решать проблемы, возникающие в 
рабочем процессе, профессионально, 
предлагая несколько вариантов реше-
ния. Умею делегировать полномочия. 
Стараюсь не проходить мимо проблем, 
касающихся обычных жителей Ленин-
ского сельского поселения. Убеждена, 
что вместе мы сможем решить все 
возникающие проблемы, в первую оче-
редь обычных людей. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Ленинского сельского поселения

«Стараюсь не проходить мимо проблем обычных людей»
Глава Администрации Ленинского сельского поселения О.В. Арвеладзе рассказала о принципах 
своей работы. 

Три года назад должность главы 
Администрации Ленинского сельско-
го поселения заняла О.В. Арвеладзе. 
О том, что было сделано за это время 
и как развивается муниципальное об-
разование, – в интервью газете «Пар-
ламентский вестник Дона». 

– Ольга Васильевна, поделитесь, 
пожалуйста, итогами деятельности 
за три года. 

– За три года на посту главы Ад-
министрации Ленинского сельского 
поселения удалось реализовать ряд 
значительных инициатив и проектов, 
которые позитивно сказались на жиз-
ни нашего поселения. Мы провели 
ремонт более 3 километров дорог за 
счет средств местного бюджета, обу-
строили новые тротуары протяженно-
стью около 4 километров и дорожные 
переходы.

В рамках муниципальных про-
грамм высадили более 500 деревьев 
и кустарников. Провели работы по 
ремонту и благоустройству террито-
рии памятника воину-освободителю в 
хуторе Ленина. Запустили программы, 
направленные на развитие культурных 
и спортивных мероприятий, включая 
фестивали, концерты и спортивные со-
ревнования. 

Благодаря участию в региональ-
ном проекте «Сделаем вместе!» в 
Ленинском сельском поселении за 
последние годы реализовано три ини-
циативных проекта по строительству 
спортивных площадок.

Мы установили новую въездную 
стелу в хутор Ленина, произвели 
устройство парковки возле здания 
МБОУ Ленинская средняя общеобра-
зовательная школа, оснастили парк 
«Центральный» модульным туалетом 
и современными качелями (арт-объект 
«RING»), произвели капитальный ре-
монт крыши здания, в котором распо-
лагается амбулатория, за счет средств 
бюджета поселения.

– Мы знаем, что вы активно вза-
имодействуете с жителями района, 
участвуете во встречах с населе-
нием. Расскажите, пожалуйста, с 
какими вопросами, проблемами, по-
желаниями обращаются к вам люди. 
Как решаются вопросы? 

– Активное взаимодействие с жи-
телями нашего поселения является 
одной из главных задач. На встречах 
с населением мы обсуждаем широ-
кий спектр вопросов. Жители часто 
жалуются на сбои в подаче воды, не-
соответствие качества питьевой воды, 
необходимость в ремонте или замене 
труб, некачественную подачу электро-
снабжения. Вместе с Администрацией 
Аксайского района мы активно взаимо-
действуем с коммунальными служба-
ми, чтобы выявлять и устранять ава-
рии. В 2024 году АО «Аксайской ПМК 
РСВС» проведены работы по замене 
водопроводных труб по двум улицам 
(60 лет СССР и Онучкина) за счет сво-
ей инвестиционной программы. 

В декабре 2024 года при поддержке 
Правительства Ростовской области и 
Администрации Аксайского района ре-
ализован масштабный проект – строи-
тельство системы водоснабжения ле-
вобережной зоны Аксайского района. 
Запуск объекта позволит значительно 
улучшить водоснабжение четырех по-
селений Аксайского района, в том чис-
ле и нашего, Ленинского. Работы ве-
лись в рамках национального проекта 
«Жилье и городская среда». 
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Директор МБУ «Центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и 
инвалидов Веселовского района» Наталья Петровна Сахарова рассказала о дея-
тельности в этой непростой, но важной сфере. 

Социальный работник – это 
благородный и мудрый человек

В следующем году Центр социаль-
ного обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Веселовского 
района отметит свой 30-й день рожде-
ния. Все это время деятельность уч-
реждения была направлена на главное 
– поддержку людей, которые в этом так 
нуждаются. Об итогах деятельности за 
ушедший год, планах и задачах расска-
зала директор МБУ Наталья Петровна 
Сахарова. 

Центр оказывает услуги гражданам 
старшего возраста и инвалидам в ста-
ционарной форме обслуживания и в 
форме социального обслуживания на 
дому. За 2024 год было оказано почти 
полтора миллиона услуг – социально- 
бытовых, социально-медицинских, со-
циально-психологических, социально- 
педагогических, социально-трудовых, 
социально-правовых, услуг в целях 
повышения коммуникативного потен-
циала, а также срочные социальные и 
дополнительные услуги. 

– Все наши услуги востребованы, но 
наибольшим спросом пользуются со-
циально-бытовые, включающие в себя 
комплекс мероприятий по покупке и 
доставке на дом продуктов питания, ле-
карств, промышленных товаров первой 
необходимости, средств санитарии и ги-
гиены; помощь в приготовлении пищи, 
кормление; оплата жилищно-комму-
нальных услуг и так далее. С 2024 года 
у нас появились две новые услуги: со-
провождение детей-инвалидов в обще-
образовательные организации и орга-
низации дополнительного образования, 
а также прогулка с ребенком-инвали-
дом, – рассказала Н.П. Сахарова.  

Возраст получателей социальных 
услуг, обслуживаемых центром, ва-

рьируется от 38 до 98 лет. В социаль-
но-реабилитационном отделении на 
обслуживании находится 20 человек. 
Социальное обслуживание на дому 
получают 720 человек (в основном это 
инвалиды I и II групп, люди преклонно-
го возраста и одиноко проживающие 
или совсем не имеющие близких род-
ственников и нуждающиеся в постоян-
ном уходе).

В МБУ ЦСО ведется работа по цело-
му ряду программ. 

В учебную программу входят такие 
направления, как «Компьютерная гра-
мотность», «Музыкальная культура», 
«Здоровый образ жизни и активное дол-
голетие», «Православная культура», 
«Возрождение народных традиций», 
«Охрана безопасности жизнедеятель-
ности», «Финансовая грамотность».

Система долговременного ухода 
подразумевает комплексную про-
грамму поддержки граждан пожилого 
возраста и инвалидов, частично или 
полностью утративших способность 
самообслуживания. Цель – обеспечить 
людям, нуждающимся в уходе, достой-
ный уровень жизни и максимальную 
реабилитацию, а также поддержку их 
семьям. 

В центре успешно работает школа 
ухода, посетителей которой обучают 
использованию технических средств 
реабилитации и навыкам ухода за 
людьми, нуждающимися в этом. Школа 
действует для социальных работников, 
сиделок, родственников и иных лиц, 
осуществляющих уход за больным. 

Пункт проката, обмена и взаимопо-
мощи предоставляет во временное 
пользование технические средства ре-
абилитации.

Высоким спросом пользуется соци-
альное такси – специально оборудо-
ванный автотранспорт для перевозки 
маломобильных граждан, а также 
мобильная бригада по доставке лиц 
старше 65 лет в медицинские органи-
зации на автотранспорте, закуплен-
ном в 2019 году в рамках националь-
ного проекта «Демография». Также 
действует мобильная бригада по ока-
занию социальных услуг гражданам 
пожилого возраста, проживающим в 
отдаленных населенных пунктах от 
районного центра.

– Пожилые люди являются основной 
категорией обслуживаемого населения 
Центра социального обслуживания Ве-
селовского района, и наша основная 
задача – вовлечь их в активную обще-
ственную жизнь. Кружковая и клубная 
работа – это, прежде всего, индивиду-
альный подход к каждому пришедше-
му в центр. Цель такой деятельности 
состоит в поиске для каждого занятия 
по душе, в том, чтобы разнообразить 
одинокие будни людей преклонного 
возраста, помочь им адаптироваться в 
современном мире, – продолжает На-
талья Петровна.  

На протяжении уже многих лет в 
центре действуют кружки «Мастери-
ца», «Мир природы», «С песней по 
жизни». Здесь занимаются сканди-
навской ходьбой, осуществляет свою 
деятельность движение «Серебряный 
волонтер».

В Центре социального обслужива-
ния граждан пожилого возраста и инва-
лидов Веселовского района работают 
176 сотрудников (заведующие отде-
лениями, специалисты по социальной 
работе, бухгалтер, средний медицин-

ский персонал, младший медицинский 
персонал, повара, водители, культор-
ганизатор, трудотерапевт и другие). 

Большинство сотрудников – это со-
циальные работники, которые трудят-
ся в учреждении уже много лет. Нема-
ло сил и труда в развитие социального 
обслуживания в районе вложили со-
циальные работники, проработавшие 
в учреждении с момента его основа-
ния. Это С.И. Партала, Т.М. Муждаба-
ева, И.Н. Токарева, Л.А. Кудренко, Е.И. 
Пархомова, О.Ф. Скроб. 

Директор Центра социального об-
служивания граждан пожилого возрас-
та и инвалидов Веселовского района 
Н.П. Сахарова работает здесь четыре  
года. Наталья Петровна по профессии 
юрист. До 2021 года работала юристом 
в системе Федеральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН России). 

– В 2021 году мне посчастливилось 
попасть сюда, в Центр социального 
обслуживания, на должность директо-
ра. Люди, общение с ними, помощь и 
забота – это мое, то, что мне очень-
очень близко. В работе мне помога-
ет дружный, сплоченный, самый за-
мечательный коллектив. Далеко не 
каждый человек способен трудиться 
в социальной сфере, ведь зачастую 
успешность в нашей отрасли дея-

тельности определяется не только 
профессиональными навыками, но и 
человеческими качествами. Социаль-
ный работник – это всегда благород-
ный, толерантный, мудрый человек. 
Он способен сопереживать и одно-
временно находить реальное реше-
ние проблем своих подопечных. Труд 
социального работника неразрывно 
связан с такими личностными каче-
ствами, как доброжелательность, ми-
лосердие, коммуникабельность, чест-
ность и порядочность, – подчеркивает 
наш собеседник. 

Центр социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов Веселовского района планирует 
и дальше идти вперед, внедряя но-
вые технологии и увеличивая спектр 
предоставляемых качественных соци-
альных услуг, совершенствовать дея-
тельность и обеспечение устойчивого 
динамичного развития учреждения, 
удовлетворять потребности клиентов 
в качественном социальном обслужи-
вании. Сделано немало, но предстоит 
сделать еще больше, чтобы достойно 
справляться со своей социальной мис-
сией.

Ксения Жукова, 
фото из архива МБУ ЦСО

Администрация Веселовского райо-
на ведет большую и систематическую 
работу по оказанию помощи участни-
кам специальной военной операции и 
их семьям. Детям бойцов, учащимся 
5–11-х классов муниципальных обра-
зовательных организаций, предостав-
ляется бесплатное горячее питание, 
право на безвозмездной основе по-
сещать занятия по дополнительным 
образовательным программам в муни-
ципальных организациях дополнитель-
ного образования, группы продленного 
дня в школах.  

Члены семей участников специаль-
ной военной операции (независимо от 
состава) имеют право на первоочеред-
ное принятие на социальное обслужи-
вание, а также бесплатное предостав-
ление социальных услуг.

Центр занятости населения Весе-
ловского района ведет большую де-
ятельность по содействию членам 
семей военнослужащих в поиске под-
ходящей работы, а также организации 
профессиональной ориентации и вре-
менного трудоустройства, профессио-
нального обучения, дополнительного 
профессионального образования де-
тей бойцов.

Семьи военнослужащих получают 
государственную социальную помощь 
в виде пособия, в том числе на при-
обретение предметов первой необхо-
димости, твердого топлива, ведение 
личного подсобного хозяйства, ком-
пенсацию на оплату жилищно-комму-
нальных услуг. Детям бойцов выде-
ляются бесплатные путевки в детские 
оздоровительные лагеря «Сосновый 
бор» в Кисловодске и «Сосна» в Ка-
менске-Шахтинском. 

Постановлением Администрации 
Веселовского района установлена 
льготная арендная плата за земель-
ные участки для участников специ-
альной военной операции и членов их 
семей.

Решениями Собраний депутатов 
сельских поселений района предусмо-
трено освобождение бойцов, а также 
членов их семей от уплаты земельно-
го налога.

Администрации сельских поселе-
ний района курируют каждую семью 
военнослужащих. На постоянной ос-
нове оказывается помощь в решении 
хозяйственных проблем – в ремонте 
жилья, коммунального оборудования, 
спиле сухих деревьев, подвозе угля 

или дров, в получении лекарственных 
препаратов. 

В Центре социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста 
и инвалидов Веселовского района 
работает телефон «горячей линии» 
по приему заявок от нуждающихся в 
приобретении и доставке продуктов 
питания, предметов первой необходи-
мости и медикаментов. 

В 2023 году инициативная группа 
местных жителей во главе с Серге-
ем Михайловичем Самохиным орга-
низовала волонтерское сообщество 
«Победа будет за нами. Веселовский 
район» для оказания помощи воен-
нослужащим. В объединение вошли 
более двух тысяч человек – и это не 
только жители Веселовского района.

Сегодня, помимо Сергея Самохина, 
группу возглавляют Василий Ажинов, 
Александр Покрашенко и Марина Ко-
лесникова, признанная лучшим во-
лонтером Ростовской области за свои 
выдающиеся достижения и активную 
работу на общее благо. Деятельность 
по сбору гуманитарной помощи бой-
цам ведется через популярные мес-
сенджеры. В чатах можно найти под-
робные отчеты о поступлении средств 

Победа будет за нами! 
Как в Веселовском районе оказывают помощь бойцам специальной военной 
операции и членам их семей.  

и о том, куда тратятся деньги. Есть 
и обратная связь: военнослужащие 
пишут сообщения, присылают видео, 
тепло благодарят всех, кто участвует 
в поддержке.

Совместными усилиями на при-
обретение всего необходимого для 
наших военнослужащих удалось со-
брать более 10 миллионов рублей. 
Приобрели и передали в зону СВО 
автомобили «Нива», мотоциклы, те-
пловизоры, квадрокоптеры, рации, 
дизельные генераторы, тактические 
каски, а также перчатки, берцы, за-
рядные устройства, специализиро-
ванные антенны, бронеплиты, бензо-
пилы, шлемы и многое другое. Сборы 
в группе открываются под нужды кон-
кретных подразделений  и бойцов – 
жителей Веселовского района.

Активисты группы установили «кор-
зины добра» в различных магазинах 
района. За год волонтеры отправили 
более 100 тонн продуктов питания.

База группы «Победа будет за 
нами» расположена на территории 
бывшего Веселовского автотран-
спортного предприятия. На пункт 
ежедневно поступают вещи и продук-
ты от неравнодушных жителей Весе-
ловского и близлежащих Зерноград-
ского и Семикаракорского районов. 
Это мини-печки, газовые баллончики, 
окопные свечи, термобелье, шерстя-
ные носки, которые вяжут не только 
взрослые, но и дети. 

Сюда же везут соленья, сало, ту-
шенку, копченую птицу, сладости, 
овощи и фрукты из личных подсобных 
хозяйств в свежем и консервирован-
ном виде. Хлебосольные хозяюшки 
варят супы-борщи, готовят котлеты, 
плов, холодец – все для того, чтобы 
в блиндажах и холодных окопах наши 
защитники ощутили заботу, тепло род-
ного дома, где их любят и ждут.

Неравнодушные люди возят гума-
нитарный груз для бойцов специаль-
ной военной операции практически на 
передовую. Среди добровольцев есть 
опытные волонтеры – такие, напри-
мер, как В.Н. Высоцкий и М.И. Куликов. 
Немало и новичков в этом деле. Моло-
дежь – всегда в первых рядах! 

Волонтеры возят грузы практически 
на передовую. Ребята работают по це-
лому ряду направлений: бывают в го-
спитале в Мариуполе, в Черниговском 
районе, Бердянске, Запорожье, Ново-
азовский районе, Горловке.

Среди гуманитарных грузов, до-
ставляемых волонтерами на фронт, 
особое место занимают маскиро-
вочные сети. В Веселовском райо-
не действуют шесть пунктов, где все 
желающие могут плести такие изде-
лия. Центры расположены в хуторах 
Средний Маныч, Чаканиха, Красный 
Октябрь, Прогресс, Красное Знамя, а 
также в Веселом.   

Работу вязальщиц сетей («пчелок», 
как принято их называть) трудно пере-
оценить: такой труд требует сноровки, 
усидчивости, терпения. Стараниями 
волонтеров изготовлено и передано 
военнослужащим более 400 маскиро-
вочных изделий. 

Плетение маскировочных костю-
мов под названием «Леший» – еще 
одно важнейшее направление дея-
тельности «пчелок». Такие изделия 
состоят из маскировочных халатов и 
нашлемников, связанных по принци-
пу маскировочных сетей и предназна-
ченных для маскировки бойцов. Пле-
тутся костюмы на малогабаритных 
станках, что позволяет труженицам 
готовить детали в домашней обста-
новке. 

Ксения Жукова, фото из архива 
Администрации Веселовского района
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в селе Лопанка отремонтировано, 
в том числе в рамках содержания, 
около восьми километров внутрипо-
селковых автомобильных дорог. Для 
наших жителей это означает одно – 
теперь они могут уверенно ездить и 
ходить пешком в любую погоду, – го-
ворит глава Администрации сельско-
го поселения.

– Все взаимосвязано. Появляют-
ся автодорога и тротуары, освеще-
ние, парки, зоны отдыха. Повторюсь: 
главный принцип нашей работы – 
комплексный подход, когда на тер-
ритории используются возможности 
действующих программ. И Лопан-

ское поселение – один из удачных 
примеров такой деятельности. Ад-
министрацией разработаны «дорож-
ные карты» по реализации объектов 
в рамках разных программ, где четко 
определено, какое поселение за-
нимается проектированием, а какое 
реализацией. 

В Целинском районе работают на 
общий результат. Это и есть страте-
гия Администрации района и каждого 
поселения, входящего в его состав. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Целинского района

Такое количество реализованных 
объектов стало результатом уча-
стия муниципалитета в программах, 
которые финансируются из феде-
рального и областного бюджетов: 
«Формирование комфортной город-
ской среды», губернаторский проект 
«Сделаем вместе!», «Благоустрой-
ство сельских территорий» госпро-
граммы «Комплексное развитие 
сельских территорий». 

С 2019 по 2024 годы на благо-
устройство территорий сельских по-
селений Целинского района в рам-
ках этих программ было привлечено 
из бюджетов разных уровней более 
338 миллионов рублей.

– Главный принцип нашей дея-
тельности – комплексный подход, 
когда на территории используют-
ся возможности всех действующих 
программ. Все девять сельских по-
селений, входящие в состав Целин-
ского района, вовлечены в эту рабо-
ту. Есть у нас и лидеры, например, 
Целинское, Кировское, Лопанское 
сельские поселения, – рассказыва-
ет глава Администрации Целинского 
района Оксана Константиновна Ко-
сенко.

Сегодня на страницах газеты 
«Парламентский вестник Дона» мы 
расскажем об одной из «территорий 
развития» целинской земли 
– Лопанском поселении.

Лопанское поселение, 
расположенное на юго-вос-
токе Целинского района, 
было образовано в 1935 
году. В состав сельского по-
селения входят 2 населен-
ных пункта: село Лопанка 
(административный центр) 
и станица Сладкая Балка. 
Численность населения – 
1764 человека.

На территории поселения работа-
ют два крупных сельскохозяйствен-
ных предприятия: ООО «Колос» и 
АО «Родина», 22 крестьянско-фер-
мерских хозяйства, осуществляет 
деятельность ООО «Конный завод 
«Донской», работает конноспортив-
ная школа, где занимаются дети со 
всего района.

Образовательные организации в 
селе Лопанка имеют статус «каза-
чьи» и работают с подрастающим 
поколением по системе преемствен-
ности казачьего образования.

Сегодня Лопанское сельское посе-
ление Целинского района занимает 
третье место в «рейтинге» района 
по объему привлеченных средств 
из бюджетов разных уровней – 63,8 
миллиона рублей. Благоустройство 
шло в рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
и губернаторского проекта «Сдела-
ем вместе!».  

В 2023 году в селе Лопанка по-
явился новый парк. Здесь обустро-
или пешеходные дорожки, детскую 
площадку, спортивный и игровой 
комплексы, беседки и арт-объекты, 
установили скамейки, высадили де-
ревья и кустарники. По новой зоне 
отдыха лопанцы с удовольствием гу-
ляют и в дневное, и в вечернее вре-
мя, когда парк полностью освещен. 
Также имеется видеонаблюдение.

– Этот большой благоустроенный 
парк ориентирован на людей всех 
возрастов, в том числе, конечно, на 
подрастающее поколение. Дополни-

тельно к зоне отдыха было произве-
дено устройство дорожки из тротуар-
ной плитки за счет средств местного 
бюджета, – рассказывает глава Ад-
министрации Лопанского поселения 
Александр Сергеевич Безуглов.

С удовольствием по вечерам по 
аллеям парковой зоны прогуливают-
ся жители старшего поколения, на 
скамейках отдыхают молодые роди-
тели.

– Мы очень рады, что на месте 
пустыря сделали такой прекрасный 
парк. Приятно посидеть на лавочках 
и посмотреть на ребятишек, которые 
катаются по новым пешеходным до-
рожкам на самокатах, велосипедах. 
А как вечером здесь красиво! Фона-
рей очень много, – поделилась впе-
чатлениями жительница села Люд-
мила Павловна Мосинцева.  

На этом обустройство поселе-
ния не остановилось. В 2024 году в 
станице Сладкая Балка завершили 
благоустройство общественной тер-
ритории, которая снова стала побе-
дителем по федеральному проекту 
«Формирование комфортной город-
ской среды». 

В прошлом это была большая не-
используемая территория, а сегодня 
она стала центром притяжения жите-
лей села. Благоустроенная площадь 

довольно большая – порядка 1 гек-
тара. Она включает много различных 
зон, которые привлекают жителей 
для отдыха. Здесь есть беседки и 
скамейки, детский игровой комплекс, 
качели и машинки. Особенность 
общественной территории – в боль-
шом количестве спортивных объек-
тов: к услугам любителей здорового 
и активного отдыха теннисный стол, 
различные тренажеры, воркаут-ком-
плексы, брусья и многое другое. 
Школьникам и молодежи есть где за-
ниматься спортом на свежем возду-
хе. Конечно, проведено устройство 
освещения, видеонаблюдения и озе-
ленение территории. 

– Социальная значимость проекта 
очень высока. Этот большой объект 
связывает между собой несколько 
соцобъектов – школу, Дом культуры, 
больницу. Да и вообще, это наш центр. 
Так же, как и в Лопанке, объект до-
полнен тротуарной дорожкой за счет 
средств местного бюджета, – отмеча-
ет Александр Сергеевич Безуглов. 

В планах Лопанского поселения на 
2025 год продолжить обустройство 
парка в Лопанке – намечается вто-
рая очередь строительства. Сред-
ства уже предусмотрены в област-
ном бюджете.

– Замощение плитки, конфигура-
ция парковой зоны предусмотрены 
таким образом, что в дальнейшем 
мы сможем использовать создан-
ную базу как «конструктор лего» и, 
расширив территорию парка, допол-
нить его новыми объектами. В пла-

нах – спортивными. Эта территория 
расположена вокруг действующего 
футбольного поля, поэтому в буду-
щем здесь планируется разместить 
беговые дорожки, зрительские три-
буны, раздевалки для спортсменов. 
Проектом предусмотрены и пешеход-
ные дорожки, лавочки, арт-объекты. 
Благодаря этому поселение получит 
возможность проводить на своей 
территории спортивные мероприя-
тия разного уровня. Также установим 
сценическую площадку. Возможности 
для этого есть, – подчеркивает глава 
Администрации сельского поселения 
Александр Сергеевич Безуглов.

– Всего в рамках программы «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» в районе, начиная с 2019 
года, реализовано десять проектов, 
в том числе два в 2024 году. Один – 
в селе Средний Егорлык, второй – в 
станице Сладкая Балка, – подводит 
итог глава Администрации района 
Оксана Константиновна Косенко.

Войти в программу по формиро-
ванию комфортной городской среды 
удалось, конечно, не без активности 
граждан. Жители Лопанского поселе-
ния не только с оптимизмом воспри-
нимают новые проекты, которые ре-
ализуются на территории, но и сами 
предлагают свое видение развития 

населенных пунктов. 
В помощь таким неравно-

душным местным жителям 
– и губернаторский проект 
поддержки местных иници-
атив «Сделаем вместе!». 
В прошлом году благодаря 
программе удалось реали-
зовать значимый микропро-
ект – благоустроили зону 
отдыха в селе Лопанка. Пе-
шеходно-прогулочная зона 
соединила улицы Красную 

и Советскую, появились скамейки и 
перголы. Для селян это стало боль-
шим и долгожданным событием.  

– Наш район ежегодно представ-
ляет проекты на областной конкурс 
для участия в проекте «Сделаем 
вместе!». Как минимум четыре ста-
новятся победителями. На 2025-й 
мы представили пять проектов, и все 
они стали победителями, – дает об-
щую картину по району Оксана Кон-
стантиновна. 

Тротуары – объекты дорожной ин-
фраструктуры, но в то же время они 
относятся к элементам благоустрой-
ства. Одним из важных источников 
финансирования стала программа 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». Также в распоряжении 
Администрации Целинского района 
– возможности программы «Разви-
тие транспортной системы». 

Если говорить о ремонте объектов 
дорожного хозяйства, для Лопанско-
го сельского поселения прошедший 
год стал особенно результативным. 
Проведен ремонт внутрипоселковых 
автомобильных дорог по улицам Лу-
говой и Заречной. А во втором полу-
годии, когда Целинскому району были 
выделены дополнительные средства, 
удалось отремонтировать еще три 
внутрипоселковые автомобильные 
дороги по улицам Красной, Советской 
и Урожайной. Таким образом, боль-
шинство дорог поселения приведены 
в нормативное состояние. 

– Благодаря усилиям Администра-
ции Целинского района в 2024 году 

Уют и комфорт целинской земли
За последние пять лет 
в Целинском районе 
было благоустроено 
более 40 разных объ-
ектов – общественных 
территорий, парков, 
скверов, спортивных 
площадок. Цель – соз-
дание для жителей бо-
лее комфортных усло-
вий проживания – до-
стигается системно и 
поэтапно.

В Целинском районе благо-
устроено более 40 разных 
объектов – общественных 
территорий, парков, скверов, 
спортивных площадок.
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Директор ростовской шко-
лы № 83 Арсен Каренович 
Галстян рассказал о разви-
тии учебного заведения. 

Богатым на достижения и победы вы-
дался 2024 год для школы № 83 имени 
Героя Российской Федерации В.Г. Казан-
цева. Музейный актив учебного заведе-
ния стал абсолютным победителем в 
тематическом направлении «Музейные 
экспозиции» проекта «Без срока дав-
ности – 2024». Экспозиция школьного 
музея «Путь Сабрины» победила на 
федеральном уровне. Об этих и других 
успехах корреспонденту «Парламент-
ского Вестника Дона» рассказал дирек-
тор школы Арсен Каренович Галстян. 

По итогам работы в 2023–2024 учеб-
ном году советник директора по вос-
питанию и взаимодействию с детскими 
общественными организациями Кри-
стина Скиба вошла в топ-5 лучших со-
ветников города. 

В августе прошлого года были под-
ведены итоги Всероссийского конкурса 
первичных отделений «Движения пер-
вых». Председатель первичного отде-
ления М.Г. Королева с активом заняли 
призовое место. «Первичка» была номи-
нирована грантом в размере 200 тысяч 
рублей, направленным на оборудование 
центра «Движения первых» в школе.

Активно проявляют себя ребята 
и в олимпиадном движении. Еже-
годно растет количество участников 
школьного и муниципального этапов, 
обучающиеся показывают достой-
ные результаты. 

Высоки показатели у учебного за-
ведения за участие в муниципальных 
проектах и конкурсах. Ежегодно педа-
гоги школы № 83 становятся призера-
ми конкурса «Историческое просвеще-
ние: традиции и инновации».

Педагогический состав школы заслу-
живает отдельного упоминания. 

– В школе сложился стабильный, ин-
новационно настроенный коллектив, 
стремящийся к развитию. Каждый пе-
дагог – гордость школы, о каждом мож-
но много и с удовольствием говорить. 
Но я хотел бы рассказать о педагоге, 
который работает с первого дня осно-
вания школы. Это учитель начальных 
классов высшей квалификационной 
категории Нина Сергеевна Узбякова. 
55 лет своей жизни Нина Сергеевна 
посвятила педагогической деятельно-
сти, обеспечив своим воспитанникам 
надежный старт. Она верный помощ-
ник для учеников, опытный наставник 
для молодых педагогов, неиссякаемый 
источник оптимизма и позитива, – под-
черкивает А.К. Галстян. 

Есть в школе и педагогическая ди-
настия – семья Золотаревых. Ирина 
Николаевна 45 лет работает в школе 
учителем изобразительного искус-
ства. Под ее руководством обучаю-
щиеся ежегодно становятся призера-
ми различных творческих конкурсов 
и смотров. Дочь Ирины Николаевны, 
Анастасия Юрьевна Золотарева, – вы-
пускница школы № 83, вот уже 8 лет 
работает учителем русского языка и 
литературы. 

Молодые педагоги также радуют 
своими достижениями. Так, учитель 
истории Ксения Владимировна Сивак, 
которая сразу после окончания уни-
верситета в 2022 году стала частью 
команды, в прошлом году заняла по-
четное 2-е место в городском конкурсе 
«Учитель года – 2025» в номинации 
«Педагогический дебют». 

Школа № 83, распахнувшая свои 
двери в далеком 1978 году, вот уже 
более десяти лет работает в одну 
(первую) смену. Это можно считать 
отдельным достижением, учитывая 
переполненность ростовских учрежде-
ний образования, многие из которых 
вынуждены учить детей в две смены. 

Сегодня в школе № 83 знания по-
лучают 955 учеников. Занятия раз-
рабатываются в соответствии с са-
нитарными требованиями и другими 
нормативными актами. После основ-
ных уроков функционирует внеурочная 
деятельность по самым различным на-
правлениям, интересующим ребят. 

– Наша школа активно сотрудничает 
с Домом детского творчества Железно-
дорожного района и спортивной шко-
лой № 5. На базе учебного заведения 
функционирует кружок ложкарей. Наши 
ложкари – бессменные участники рай-
онных и городских смотров, школьных 
мероприятий. Ребята, которым близок 
спорт, могут попробовать себя в волей-
боле: в школе работает секция как для 
мальчиков, так и для девочек, – продол-
жает Арсен Каренович. 

Работает школьная команда КВН. 
Ежегодно в канун Нового года команды 
старшеклассников соревнуются в игре 
Клуба веселых и находчивых. Высокие 
результаты показывает сборная КВН в 
городских и областных турнирах. 

Важной частью образовательного про-
цесса, направленного на формирование 
гражданской позиции, любви к Родине и 
уважения к истории и героям Отечества, 
является патриотическое воспитание 
подрастающего поколения. В школе 
№ 83 эта деятельность осуществляется 
через различные мероприятия, включая 
уроки истории и обществознания, на ко-
торых учащиеся знакомятся с культур-
ными, историческими и духовными цен-
ностями своей страны. 

Кроме того, активно применяются 
практические методы: экскурсии на 
памятные места, участие в мероприя-
тиях, посвященных памятным датам и 
героям Отечества. Особое внимание 
уделяется проведению патриотических 
акций и конкурсов, где ребята могут 
продемонстрировать свои творческие 
способности, создавая проекты на 

тему патриотизма. Развивается юнар-
мейской движение – ежегодно более 
50 мальчиков и девочек принимают в 
ряды юнармейцев.

Один из ключевых аспектов – инте-
грация семейного воспитания, когда 
родители становятся активными участ-
никами школьных мероприятий, де-
лясь своими историями и ценностями.

Важным элементом, который позво-
ляет развивать и духовно обогащать 
учащихся, стало школьное волонтер-
ство. Участвуя в добровольческих про-
граммах, юные ростовчане становятся 
более отзывчивыми, ответственными, 
приобретают новые навыки, учатся 
работать в команде. Школьные волон-
терские проекты могут быть разно-
образными: от помощи в организации 
праздников до участия в благотвори-
тельных акциях. Эти мероприятия не 
только обогащают опыт учащихся, но и 
помогают укрепить связи между поко-
лениями и сообществом в целом.

Особо пристальное внимание кол-
лектив педагогов и обучающихся уде-
ляет помощи участникам специальной 
военной операции. В школе на по-
стоянной основе проводятся акции по 
сбору гуманитарной помощи. Ребята 
из младших классов пишут трогатель-
ные письма бойцам СВО, а учитель 
физической культуры А.Г. Спалвис и 
учитель истории Л.П. Корнеева органи-
зовали в школе производство окопных 
свечей. В эту деятельность активно во-
влекаются школьники. 

Нередко «Разговоры о важном» и уро-
ки мужества проводятся с участием ве-
теранов СВО – родителей школьников.  

Одно из важнейших направлений 
развития школы – формирование ин-
клюзивной образовательной среды, при 
котором учитываются индивидуальные 
особенности и потребности каждого 
ученика. Внедрение специальных про-
грамм и методик для детей с ограничен-

Намеченный план перспективного развития 
даст свои замечательные результаты

ными возможностями – залог успешной 
социализации и развития таких ребят. 

В 2023 году А.К. Галстян  поддержал 
инициативу заместителя директора 
Т.А. Рыбкиной по открытию сенсорной 
лаборатории в школе, единственной 
в районе. Также функционируют кор-
рекционно-развивающий центр, где 
работают педагог-логопед, педагог-де-
фектолог, создано два кабинета педа-
гога-психолога.

– В современных условиях развития 
общества школа № 83 становится не 
просто образовательным учреждением, 
но и центром культурного и социального 
взаимодействия, – говорит А.К. Галстян. 
– Большое внимание уделяется разви-
тию навыков критического мышления и 
медиаграмотности. В эпоху информа-
ционных технологий, когда доступ к ин-
формации стал легким, важно научить 
учеников отличать достоверные источ-
ники от недостоверных, анализировать 
и обрабатывать данные, выражать свои 
мысли и идеи в ясной и логичной форме, 
учитывая правовую базу. Я вижу поло-
жительную динамику в вверенном мне 
учебном заведении. Развивается матери-
ально-техническое оснащение, меняется 
подход педагогической команды к своей 
деятельности, расширяются возможно-
сти обучающихся. Какие-то глобальные 
выводы, возможно, еще делать рано. Но 
я искренне уверен, что намеченный план 
перспективного развития школы даст 
свои замечательные результаты. 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 83 

Ростова-на-Дону

В 2024–2025 учебном году в МБОУ 
«Школа № 106» получают знания 1437 
учеников. Внедрение инновационного 
педагогического опыта и следование 
проверенным традициям позволяют 
формировать в представителях под-
растающего поколения такие качества, 
как целеустремленность, самостоя-
тельность, способность анализировать 
сложную современную социокультур-
ную среду и динамично адаптировать-
ся к ней, умение критически мыслить и 
креативно действовать, уважать права 
людей.

В школе работают увлеченные сво-
им делом педагоги. Основная часть 
коллектива – учителя с большим ста-
жем, профессионалы своего дела. 
В последние несколько лет учрежде-
ние пополнилось и молодыми кадрами 
– активными, яркими, креативными. 

О каждом можно говорить долго. 
Учитель русского языка и литературы 
Горислава Викторовна Гудым – обла-
дательница званий «Почетный работ-
ник общего образования Российской 
Федерации» и «Лучший работник об-
разования Дона».

– У нас сильнейшая команда учи-
телей математики, которые ежегодно 
готовят победителей и призеров Все-
российской олимпиады школьников, 
активно участвуют в муниципальном 
проекте «Математическая верти-
каль». Учитель математики Наталья 
Сергеевна Голенко работает в школе 
более 30 лет, удостоена почетной гра-
моты Министерства образования и на-
уки Российской Федерации, является 
победителем конкурса «Лучшие учи-
теля» приоритетного национального 
проекта «Образование», – говорит Ар-
тем Борисович.  

Учитель начальных классов Мария 
Ильинична Пушкарская победила в 
районном этапе Всероссийского кон-
курса «Учитель года – 2025» в но-
минации «Педагогический дебют». 
Призером этого же конкурса, а также 
конкурса профессионального мастер-
ства педагогов «Мой лучший урок ма-
тематики» стала учитель математики 
Алина Владимировна Шепенко. 

Помимо образовательного процесса, 
в школе хорошо налажена работа физ-
культурно-спортивных, художествен-

ных, социально-педагогических, техни-
ческих кружков и секций. В свободное 
от учебы время ребята занимаются 
футболом, баскетболом, волейболом, 
греко-римской борьбой, посещают те-
атральную студию «Прима». 

Отвечая на запрос современного 
информационного общества, в шко-
ле второй год реализуется программа 
развития IT-направлений, в рамках 
которой не только увеличено количе-
ство уроков информатики, но и орга-
низованы дополнительные занятия по 
программированию, робототехнике и 
3D-моделированию для учеников с 1-го 
по 11-й классы. Выстроено сетевое 
взаимодействие с одним из лучших ву-
зов страны – Московским физико-тех-
ническим институтом (национальный 
исследовательский университет), по 
программам которого ученики 9–11-х 
классов изучают язык программирова-
ния Python.  

В школе создано волонтерское дви-
жение «Милосердие». Волонтеры- 
старшеклассники постепенно вовлека-
ют в это движение ребят из младших 
классов. Добровольческий отряд ведет 

Миссия школы № 106 
Артем Борисович Тарабановский родился в Москве в семье учителя-

логопеда и инженера-энергетика. Вырос в станице Тацинской Ростовской 
области, там же учился в школе №2. В 2008 году окончил Ростовский госу-
дарственный экономический университет (РИНХ). 

До прихода в школу работал в ОАО «Ростовэнерго» и Ростовском фи-
лиале ПАО «Банк ВТБ». Профессиональный путь в сфере образования 
начал в 2016 году учителем истории и обществознания в МАОУ «Ли-
цей № 11» Пролетарского района Ростова-на-Дону. 

Директором ростовской школы № 106 работает уже третий год. 

Предоставление учащимся оптимальных возможностей для овладения ключевы-
ми и предметными компетенциями, необходимыми для успешной жизненной и 
профессиональной реализации в поликультурной и высокотехнологичной сре-
де, – такова миссия ростовской школы № 106, начавшей свою деятельность в 
1989 году. О том, как налажен образовательный процесс, подробно рассказал 
директор школы Артем Борисович Тарабановский. 

социальную, военно-патриотическую, 
спортивную, культурно-просветитель-
скую деятельность.

Школьники регулярно посещают 
Ростовский дом-интернат №2 для пре-
старелых и инвалидов, для подопеч-
ных которого готовят стихи, мастерят 
подарки своими руками. 

Волонтеры школьного экологическо-
го движения «H2O» принимают уча-
стие в акциях по уборке территорий, 
посадке деревьев и созданию школь-
ного сада. 

На постоянной основе волонтеры 
движения «Милосердие» проводят для 
обучающихся 1–4-х классов «добрые 
уроки», состоящие из квизов, игр и 
презентаций. Так ребята узнают о дея-
тельности добровольцев, знакомятся с 
направлениями и функциями волонтер-
ства, участвуют в дискуссиях и прове-
ряют свои знания с помощью викторин.

Педагоги и их воспитанники оказы-
вают помощь участникам специальной 
военной операции и семьям наших за-
щитников. За время СВО школьники 
собрали и передали на фронт несколь-
ко десятков тонн гуманитарной помо-
щи, а также маскировочные сети, кото-
рые изготовили собственными руками.

Волонтерское движение «Милосер-
дие» в рамках акции «Все для Побе-
ды» третий год подряд посещает 1602 

военный клинический госпиталь Ми-
нистерства обороны Российской Фе-
дерации и поздравляет героев нашей 
страны с наступающим Новым годом и 
Днем защитника Отечества. 

Нравственно-патриотическое вос-
питание детей – важнейший элемент 
внеклассной и внеурочной работы в 
школе № 106. С сентября 2022 года в 
учреждении, как и в других российских 
школах, стартовал цикл классных ча-
сов «Разговоры о важном». Традицией 
стало поднятие флага России и испол-
нение Государственного гимна каждый 
понедельник на торжественной ли-
нейке. В церемонии участвует специ-
альная знаменная группа, участники 
которой показали высокие результаты 
в учебе, спорте, творчестве. 

С 2023 года в школе функционируют 
отряды детско-юношеского военно-па-
триотического движения «Юнармия», 
представители которых участвуют в 
спортивных состязаниях «Юнармей-
цы, вперед!», «Юный стрелок», «Зар-
ница» и «Орленок». 

Помимо этого, школьники поддер-
живают акции по уборке памятников и 
захоронений российских воинов, помо-
гают ветеранам.

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 106

Ростова-на-Дону
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Поповой неоднократно принимала уча-
стие в районных мероприятиях. В ходе 
занятий кружка «Юный эколог» ребята 
исследуют окружающий мир и активно 
помогают приюту для животных – ор-
ганизуют внутришкольный сбор все-
го необходимого для братьев наших 
меньших. Также на регулярной основе 
убирают мусор в роще. 

– Наши ребята очень любят волей-
бол, – продолжает Ольга Павловна 
Бондарева. –  Юных спортсменов тре-
нирует Анжелика Максимовна Тыня-
ная. Команда девочек по волейболу по 
праву считается одной из самых силь-
ных: в прошлом году девочки заняли 
1-е место на городских соревнованиях 
по волейболу.  

Воспитанники кружка «Юный ту-
рист» под руководством Александра 
Васильевича и Светланы Владимиров-
ны Молчановых ежегодно становятся 
победителями в городе, в 2024 году за-
няли почетное 3-е место на региональ-
ных соревнованиях «Школа безопас-
ности». На торжественной церемонии 
награждения «Триумф-2024» школу 
№ 111 объявили победителем проекта 
«Новыми тропами» в номинации «Луч-
шие образовательные и воспитатель-
ные практики». 

Педагоги школы разработали целый 
ряд программ по внеурочной деятель-
ности. И это дает свои плоды. Зани-
маясь в рамках проекта «Регби», вос-
питанники учебного заведения в 2024 
году стали региональными чемпиона-
ми по регби. А команда по рок-н-роллу 
неоднократно принимала участие в го-
родских соревнованиях. 

– Мы являемся абсолютными лиде-
рами по волонтерству в Первомайском 
районе, – подчеркивает наша собе-
седница. – Наш отряд «Доброгуд» – 
активный участник социальных про-
ектов. Добровольцы систематически 
проводят мастер-классы и акции для 
учеников школы. Вместе с советником 

директора по воспитанию и взаимо-
действию с детскими общественными 
объединениями Ольгой Юрьевной Ла-
зуренко принимали участие в благотво-
рительном фестивале «День детской 
мечты», – говорит наша собеседница.   

Ребята вносят посильный вклад и в 
помощь участникам специальной во-
енной операции: собирают необходи-
мые вещи для бойцов, пишут письма 
защитникам со словами поддержки и 
благодарностями, участвовали в акции 
«Кружечки добра». 

В числе бывших учеников школы 
есть участники СВО. Педагоги поддер-
живают с ними и их семьями связь. 

Трое выпускников учебного заведе-
ния погибли в зоне специальной воен-
ной операции при исполнении служеб-
ного долга. Память героев увековечена 
в мемориальных досках, установлен-
ных на фасаде школы, а также в экспо-
зиции школьного музея. 

Одна из особенностей школы № 111 
в том, что она многонациональная. 
Ежегодно в конце сентября здесь про-
водится масштабное мероприятие 
– фестиваль национальных культур 
«Сила страны в дружбе народов». 

– Цель этого мероприятия – форми-
рование в детях чувства патриотизма, 
обоснование необходимости мирного 
сосуществования людей различных на-
циональностей, – подчеркивает О.П. 
Бондарева. – Фестиваль «Сила страны 
в дружбе народов» каждый раз ста-
новится масштабным и значимым со-
бытием не только для нашей школы, 
но и для всего микрорайона Темерник. 
В этот день педагоги вместе с учениками 
устраивают большой праздник с нацио-
нальными танцами и угощениями. Для 
меня как для директора школы такой 
проект – огромная радость. Я горжусь 
достижениями педагогов и учащихся. 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 111

Ростова-на-Дону

Патриоты, спортсмены, волонтеры, экологи 
Помимо учебы, учащиеся ростовской школы № 111 занимаются по целому ряду программ по внеурочной деятельности. 

Школа № 111 открылась в 1990 году. 
Почти за четверть века учебное заве-
дение сумело накопить богатый опыт, 
необходимый для эффективной дея-
тельности в сфере образования.

Отдельных слов заслуживают педа-
гоги школы. 

– Я очень рада появлению в нашем 
дружном коллективе учителя техно-
логии и музыки Марины Васильевны 
Кирилловой. Это поистине творче-
ская душа. У нее огромное количество 
идей, которые с радостью разделяют 
ее воспитанники. В 2023–2024 учеб-
ном году мы проводили выставку ра-
бот, ставших результатом совместной 
творческой деятельности педагога и 
учеников. Марина Васильевна вместе 
с детьми – постоянный участник кон-
курсов Первомайского района, города 
и региона, – рассказала Ольга Павлов-
на Бондарева. 

Учитель истории и обществознания 
Светлана Владимировна Молчанова – 
победитель конкурса на присуждение 
премий лучшим учителям за достиже-
ния в педагогической деятельности на 

территории Ростовской области в 2022 
году. 

Высокие результаты показывают и 
учащиеся. Джаннатхон Исмонова – по-
бедительница Областного фестиваля 
искусства «Донская палитра». Алиса 
Опацкая и Карина Гадаева разделили 
1-е место в областном этапе Всерос-
сийского конкурса «Звезда спасения». 
Дурдона Улмасова и Дамир Тарасенко 
продемонстрировали наилучший ре-
зультат на региональной научной кон-
ференции школьников «Россия и мир 
сквозь века» Южного федерального 
университета. 

Центральное место в воспитатель-
ной системе школы занимало и будет 
занимать патриотическое воспитание. 

– Школьный отряд юнармейцев 
«Ястребы» регулярно принимает уча-
стие в соревнованиях и мероприятиях 
военно-патриотической направленно-
сти, в том числе торжественных меро-
приятиях Первомайского района и го-
рода, посвященных памятным датам. 
На протяжении трех лет наши юнар-
мейцы – постоянные участники Пара-

да Победы на Театральной площади, 
– рассказала О.П. Бондарева.  

В этом году творческий коллектив 
«Вита» под руководством Марины Ва-
сильевны Кирилловой занял 1-е место 
в конкурсе военно-патриотической пес-
ни «Любите Россию! И будьте навеки 
России верны». Школа регулярно при-
нимает участие в месячнике оборонно-
массовой работы, где педагоги и дети 
проявляют большую творческую актив-
ность. Также учебное заведение стало 
площадкой школьного фестиваля инс-
ценированной военно-патриотической 
песни «И отзовется в сердце каждого 
Победа».  

Благодаря разнообразию форм и 
методов работы у педагогов есть уни-
кальная возможность повлиять на ста-
новление будущих граждан, патриотов 
России.

Школа № 111 может похвалиться 
большим количеством кружков, каж-
дый из которых направлен на все-
стороннее развитие личности. Так, 
танцевальная студия «Виват» под 
руководством Ирины Владимировны 

Ростовская школа № 111 
имени дважды Героя Со-
ветского Союза Д.Д. Ле-
люшенко входит в число 
самых больших школ в 
городе – сегодня в ней 
получают знания 2515 
ребят. О том, как здесь 
организован образова-
тельный процесс, рас-
сказала директор учеб-
ного заведения Ольга 
Павловна Бондарева. 

муниципального этапа показали наилуч-
ший результат, а остальные заняли при-
зовые места. 

Помимо художественного образова-
ния, здесь уделяют большое внимание 
патриотическому воспитанию. Важной 
частью образовательного процесса ста-
ли мероприятия, направленные на фор-
мирование у учащихся чувства гордости 
за свою страну, уважения к ее истории 
и культуре. Гимназисты организуют 
концерты, посвященные Дню Победы, 
снятию блокады Ленинграда и другим 
важнейшим датам. На базе гимназии 
действует исторический клуб «Насле-
дие», муниципальный проект «Истори-
ческая параллель», всероссийское дет-
ско-юношеское военно-патриотическое 
общественное движение «Юнармия». 

Реализуются и другие проекты, 
направленные на патриотическое и 
духовно-нравственное воспитание, 
профориентацию, развитие волонтер-
ства, социализацию и умение рабо-
тать в команде. Это, к примеру, «Дви-
жение первых», «Орлята России», 
волонтерский отряд «Дари добро».

Также педагоги прикладывают все 
усилия, чтобы сформировать в детях по-
требность в здоровом и активном образе 
жизни, любовь к занятиям физической 
культурой и спортом. В гимназии рабо-
тает школьный клуб «Академия спорта». 

Профориентация – не менее важ-
ная часть образовательного процес-
са. В рамках федеральной програм-
мы «Билет в будущее» организуются 
встречи с представителями различных 
профессий, экскурсии на предприятия, 
мастер-классы. 

Развивается и международное со-
трудничество. 

– Мы организуем проекты и обмены 
с учебными заведениями других реги-

МБОУ «Гимназия №35» в настоящем – 
это успешный старт в будущее

Наталья Алексеевна Рыжкова начинала свой профессиональный путь 
как учитель начальных классов. 

– Такая работа стала для меня не просто основой педагогической 
практики – эта деятельность заложила важные принципы, которые я ис-
пользую в своей профессиональной жизни, – говорит Н.А. Рыжкова. – 
Именно в начальной школе я поняла, как важно не только передавать 
знания, но и создавать атмосферу доверия, поддерживать в учениках 
стремление к познанию и развивать их самостоятельность. 

Позднее Наталья Алексеевна продолжила карьеру в роли заместителя 
директора по учебной части. Гимназию № 35 Н.А. Рыжкова возглавляет 
уже шестой год. 

– За это время я получила возможность не только продолжить раз-
витие учебного заведения, но и столкнулась с многочисленными вызо-
вами, требующими решения. Важно создавать условия, в которых могут 
реализовываться как учащиеся, так и педагоги. Это постоянная работа 
над собой, поиски новых подходов и методов, а также умение находить 
решения в самых разных ситуациях. Я стараюсь быть открытым лиде-
ром, который всегда готов выслушать и поддержать своих коллег, по-
могать детям найти свой путь в учебе и жизни.

Директор ростовской гимназии № 35 Н.А. Рыжкова рассказала об особен-
ностях организации образовательного процесса и достижениях учебного 

заведения. 
Гимназия № 35 – одно из старейших 

учебных заведений Ростова-на-Дону. 
Оно ведет свою историю с 1910 года, 
когда в здании торгового дома на Ста-
ром базаре расположилась «Гимназия 
Коллег преподавателей». 

О достижениях современности рас-
сказала директор МБОУ «Гимназия 
№ 35» Наталья Алексеевна Рыжкова. 

Сегодня в гимназии обучаются более 
850 учеников. 

– Поддержка и развитие талантливых 
детей, особенно в области искусства, – 
одно из важнейших направлений нашей 
деятельности. Гимназия давно зареко-
мендовала себя как площадка для выяв-
ления юных дарований. Мы – активный 
участник муниципального проекта «Про-
фильные классы», в рамках которого 
реализуем обучение по архитектурно-
художественному направлению. Работа 

в тесном сотрудничестве с архитектора-
ми и экспертами позволяет гимназистам 
принимать участие в подготовке проек-
тов реальных объектов. Таких, к приме-
ру, как создание эскизов для строитель-
ства храмов, – рассказала директор Н.А. 
Рыжкова. – Гимназия активно участвует 
в различных конкурсах, выставках, про-
ектах. Ученики становятся победителя-
ми Всероссийского изобразительного 
диктанта и других значимых творческих 
конкурсов. 

Учебное заведение много лет яв-
ляется площадкой для проведения 
Южно-Российской межрегиональной 
олимпиады школьников «Архитектура и 
искусство», учащиеся становятся ее по-
бедителями. 

В традиционной олимпиаде школьни-
ков по изобразительному искусству уча-
щиеся гимназии также удостаиваются 
побед. В этом году трое из 9 участников 

онов, что дает нашим ученикам воз-
можность расширить кругозор, узнать о 
культурах и традициях, укрепить меж-
культурное понимание. Яркий пример 
такого сотрудничества – проект «Лица 
дружбы», в рамках которого наши учени-
ки общаются с ровесниками из Донецкой 
Народной Республики, делятся опытом, 
участвуют в совместных мероприятиях, 
– поясняет Н.А. Рыжкова. – Не могу не 
отметить и нашу музейную работу. Му-
зей «Ростов-на-Дону вчера и сегодня» 
стал партнером Музея Победы, что от-
крыло новые возможности для развития. 

Гимназия активно участвует в муни-
ципальных проектах «Математическая 
вертикаль», «Историческая параллель», 
«Ростов – город будущего», проектном 
офисе «Образовательный Альянс Юж-
ной Столицы», всероссийском образо-
вательном проекте «Урок цифры». 

Программы среднего общего образо-
вания освоили 48 выпускников 11-х клас-
сов гимназии. 14 одиннадцатиклассников 
получили аттестат особого образца «с 
отличием» и медали Российской Федера-
ции «За особые успехи в обучении».

Результаты Единого государственно-
го экзамена – один из ярких показате-
лей успеваемости учеников. Средний 
балл ЕГЭ по русскому языку у выпуск-
ников гимназии составил 74, по про-
фильной математике – 63. 32 выпуск-
ника набрали 75 баллов при сдаче ЕГЭ 
по предметам по выбору, среди них 
шестеро перешагнули порог в 90 бал-
лов, а одна выпускница набрала 100 
баллов по профильной математике.

В целях выявления и развития у 
обучающихся творческих способно-
стей и интереса к научной (научно-ис-
следовательской) деятельности, про-
паганды научных знаний, отбора лиц, 
проявивших выдающиеся способности, 
ежегодно организуется Всероссийская 
олимпиада школьников – самое массо-
вое интеллектуальное состязание, про-
водимое в нашей стране для участия в 
международных олимпиадах по обще-
образовательным предметам. На про-
тяжении многих лет учащиеся гимназии 
принимают участие во ВСОШ и пред-
ставляют Ростов-на-Дону на региональ-
ном этапе. В этом году трое учеников 
примут участие в олимпиаде по искус-
ству, английскому языку и математике. 

В гимназии работают более 50 учи-
телей, каждый из которых вносит важ-
ный вклад в образовательный процесс 
и развитие учеников. Средний стаж 
преподавателей – 25 лет. Шесть учите-
лей – выпускники гимназии, двое из ко-
торых имеют стаж более 20 лет. Есть и 
потомственные педагоги, чьи родители 
также посвятили свою жизнь препода-
вательской деятельности.

Педагоги гимназии – победители 
конкурсов педагогического мастерства 
на муниципальном и региональном 
уровнях, а также конкурсов, организо-
ванных Министерством образования и 
науки Российской Федерации. 

Ксения Жукова, 
фото из архива гимназии № 35

Ростова-на-Дону



п а р л а м е н т с к и йп а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  1  ( 2 0 7 )  Ф Е В Р А Л Ь  2 0 2 5 15

МАОУ «Школа № 72» – трехэтажное 
здание с хорошо благоустроенной тер-
риторией, двумя спортивными залами, 
столовой с пищеблоком, медицинским 
блоком, тиром, актовым залом, би-
блиотечно-информационным центром, 
детскими площадками, собственным 
стадионом для игры в футбол и спор-
тивных занятий. 

Школа № 72 расположена в Левен-
цовке, на проспекте Солженицына, 
13/3. Учитывая специфику населения 
достаточно нового микрорайона, где в 
основном проживают молодые семьи 
с детьми, в концепцию новой школы 
заложена идея развития гуманитар-
ного образования, ориентированного 
на изучение дисциплин, связанных с 
человеком и его жизнью в обществе. 

В графическом оформлении школы 
использована пирамида. Этот символ 
означает пирамиду успеха. Чтобы под-
няться на ее вершину, необходимы 
усилия тройственного союза: учитель – 
ученик – родитель. Высоких результатов 
обучения, воспитания и развития можно 
достигнуть только при организованной 
совместной деятельности всех участни-
ков образовательного процесса. 

Несмотря на то, что славная лето-
пись школы началась совсем недавно, 
учебное заведение уже громко заяви-
ло о себе. 

К 275-летию с момента основания 
нашего города здесь состоялся боль-

шой конкурс рисунков и поделок по 
теме «Ростов-на-Дону: вчера, сегодня, 
завтра». В творческих работах школь-
ники рассказали о своих любимых 
местах в южной столице, о ее досто-
примечательностях, поразмышляли о 
будущем мегаполиса. 

Центральное место в системе обра-
зовательного процесса, конечно, зани-
мает патриотическое воспитание под-
растающего поколения. Запланировано 
множество мероприятий и проектов, по-
священных 80-летию Великой Победы. 
Это «Книга памяти», «Календарь собы-
тий», «Пою тебе, моя Россия», «Улицы 
Победы», «Бессмертный полк», «Весна 
Победы» и многие другие. 

18 сентября состоялось торжествен-
ное посвящение всех обучающихся 
начальной школы (с 1-го по 4-й класс) 
в «Орлята России». Несмотря на свой 
юный возраст, ребята были рады при-
нять участие в столь важном событии и 
горды стать причастными к большой и 
дружной патриотической семье. 

Также в школе № 72 состоялось тор-
жественное открытие первичного от-
деления «Движения первых». Симво-
лично, что праздник состоялся в день 
рождения Президента Российской Фе-
дерации Владимира Владимировича 
Путина, 7 октября 2024 года. 

– 19 октября в школе состоялся 
«День древонасаждения с Первыми». 
В ходе мероприятия была заложена 

«Аллея школьной семьи». Каждый 
класс высадил свое дерево в школь-
ном дворе, которое теперь будет расти 
вместе с ними. Данное мероприятие 
получилось очень ярким и запомина-
ющимся, что вдохновило ребят из 1 Г 
на участие в городском конкурсе, где 
они заняли 1-е место с роликом «День 
древонасаждения», – рассказала ди-
ректор школы № 72 Марина Владими-
ровна Лыжина. 

126 ребят школы уже вступили в 
ряды юных патриотов России и Все-
российского детско-юношеского во-

енно-патриотического общественного 
движения «Юнармия».

В рамках Акции добрых дел школь-
ники неоднократно собирали канце-
лярские принадлежности для детей 
Курской и Белгородской областей, пе-
редавали гуманитарную помощь для 
участников специальной военной опе-

рации. В преддверии Нового года ре-
бята отправили гуманитарную помощь 
бойцам СВО в Донецкую Народную Ре-
спублику, Херсонскую и Запорожскую 
области. Ребята написали 60 писем и 
открыток с теплыми словами и рисун-
ками, приняли участие в акции «Ново-
годняя почта». Поздравили с Новым 
годом и Рождеством семьи с детьми, 
оказавшиеся в трудной жизненной си-
туации, и передали новогодние посыл-
ки с подарками в фонд «Я без мамы». 

– Патриотическое воспитание в шко-
ле является комплексным процессом, 

включающим разнообразные формы 
и методы, что помогает формировать 
активную жизненную позицию у мо-
лодежи, взращивать в подрастающем 
поколении чувство любви к Родине, 
уважение к истории Отечества, к его 
героям, – подчеркивает М.В. Лыжи-
на. – Все это, конечно, лишь малая 

часть успехов наших детей и учителей. 
Я уверена, что дальше – больше. 

На данный момент в школе работа-
ют 58 педагогов, 48 из которых имеют 
высшее образование, 10 – среднее 
специальное, но продолжают учиться 
в высших учебных заведениях. 

Педагогический состав мотивиро-
ван на успех, о чем свидетельствуют 
достижения школы за столь непро-
должительное время. Так, учитель на-
чальных классов Валерия Юрьевна 
Тугушова стала победителем в рай-
онном конкурсе профессионального 
мастерства в рамках городского про-
екта «Историческая параллель» и сей-
час представляет школу на городском 
уровне. Желаем ей успехов и победы!

Учащиеся школы являются активны-
ми участниками различных конкурсных 
движений, олимпиад и занимают при-
зовые места не только на городском 
уровне. Так, двое воспитанников вышли 
в региональный этап Всероссийской 
олимпиады школьников по биологии, а 
вокальный ансамбль «Камертон» под 
руководством учителя музыки Дарьи 
Владимировны Баяндиной стал лауре-
атом 1-й степени в двух международ-
ных конкурсах – «Вершина таланта» и 
«Морозко» при поддержке Министер-
ства культуры Российской Федерации.

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 72 

Ростова-на Дону

Пирамида успеха школы № 72
Школа № 72 – молодая. Она открыла свои 
двери 2 сентября прошлого года. Сим-
волично, что новое учебное заведение 
Ростова-на-Дону появилось в Год семьи. 
По-семейному добрая поддержка воспи-
танников, искренняя забота о них, следо-
вание исконным традициям и ценностям 
– это и есть главные принципы работы 
школы № 72 под руководством директора 
Марины Владимировны Лыжиной. 

Марина Владимировна Лыжина начинала свою профессиональ-
ную деятельность в 2001 году в школе. Работала учителем матема-
тики и информатики, заместителем директора по воспитательной 
работе, 10 лет в должности заместителя директора по учебно-воспи-
тательной работе. С 2021 года – на посту директора. 

«Директор школы – удивительная сфера деятельности, – говорит 
М.В. Лыжина. – Ты всегда совершенствуешься, у тебя нет права сто-
ять на месте, ты должен постоянно развиваться и идти вперед, в ногу 
со временем.

МБОУ «Школа № 32» – одно из старейших 
учреждений образования Ростова-на-
Дону. Оно начало свою историю 90 лет 
назад как мужская гимназия. 

Сегодня МБОУ «Школа № 32» имени «Молодой 
гвардии» представляет собой образовательный 
и культурный центр. На месте прежнего здания 
1935 года постройки возведено новое – оснащен-
ное современным оборудованием для организа-
ции учебного процесса в современных условиях. 

В школе создан класс 3D-визуализации для 
занятий с использованием 3D-технологий и мо-
делирования роботов. В кабинете реализуются 
программы естественнонаучной и технической 
направленности – математики, физики, химии, 
информатики, астрономии.

Отдельными блоками выделены рекреация 
с кабинетами информатики и отсек кабинетов 
младших классов, комбинированная столярно-
слесарная мастерская, кабинет домоводства, 
спортивный зал с раздевалками и тренерской, хо-
реографический класс, кружковые кабинеты.

Школа №32 – инновационная площадка по на-
правлению «Выявление и поддержка молодых 
талантов в сфере изобразительного искусства». 
Также здесь функционирует инновационная пло-
щадка «Ресурсный класс» для обучающихся с 
РАС (расстройство аутистического спектра). 

В образовательной организации получают знания 
1008 учеников – представителей более 25 нацио-
нальностей, поэтому в основу концепции школы лег 
поликультурный проект «Мир в диалоге культур».

– В прошлом учебном году наши выпускники 
достигли прекрасных результатов: двое стали 
100-балльниками по результатам ЕГЭ по русско-
му языку и обществознанию. Созвездие меда-
листов школы пополнили 10 выпускников 11-го 
класса: 5 обучающихся окончили школу с золотой 

медалью и столько же с серебряной. Все они по-
ступили в ростовские вузы, – рассказала дирек-
тор школы Маргарита Валерьевна Володина.

В 2023–2024 учебном году учащиеся стали по-
бедителями и призерами регионального и муници-
пального этапа Всероссийской олимпиады школь-
ников по русскому языку, литературе, биологии, 
английскому языку, истории и обществознанию. 

Педагогический коллектив школы проводит боль-
шой цикл мероприятий по патриотическому воспи-
танию. Подрастающее поколение участвует в Феде-
ральной акции «Диктант Победы», мероприятиях, 
уроках памяти «Мы не забыли!», акциях «Свеча па-
мяти», «Песни Победы поем всей семьей!», «Окна 
Победы», «Бессмертный полк», «Письма Победы». 

Юнармейский отряд школы успешно выступает 
на районных и городских мероприятиях, участву-
ет в акциях проекта «Юнармейский марш». 

В свободное от учебы время ребята посещают 
спортивные секции – футбола, легкой атлети-
ки, спортивного ориентирования, дзюдо, кара-
те, образцовую танцевальную студию «Регина». 
Школьники принимают участие в проектах «Би-
лет в будущее», «Браво, дети!», «Историческая 
параллель», «Ростов–ЭКОгород», Лиги РСДМО, 
«Мой Ростов», «МедиаАльманах». 

Патриотическое воспитание тесно связано с 
волонтерской деятельностью. В школе действу-
ет добровольческое объединение «Милосердие» 
под руководством учителя английского языка Е.А. 
Сергуниной и младший волонтерский отряд «Лу-
чики» под руководством учителя начальных клас-
сов Е.Ю. Малицкой. 

Отряд «Лучики» собирает настольные игры, 
детские игрушки, книги для ребят из Ростовско-
го центра помощи детям №4, а также предметы 
гигиены для детей, которых поддерживает фонд 
«Я без мамы». Волонтеры посещают престаре-
лых и инвалидов, дарят бабушкам и дедушкам 
сладкие подарки, открытки, сделанные своими 
руками, проводят концерты. Добровольцы отряда 
«Милосердие» собирают гуманитарную помощь 
для участников специальной военной операции. 

За 2024 год волонтеры объединения «Мило-
сердие» провели 166 добровольческих меропри-
ятий и заняли 1-е место в городе по количеству 
добрых дел на ежегодной церемонии подведения 
итогов отрасли образования за год в рамках тра-
диционного награждения «Триумф». 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 32 Ростова-на Дону

90 лет славного пути 

Директор школы № 4 
Елена Анатольевна 
Лукашевич рассказа-
ла о том, как строится 
современное образо-
вание.  

МБОУ «Школа №4» распо-
ложено в центре Ростова-на-
Дону в переулке Крепостном, 
139, что обеспечивает потен-
циальные возможности тесного взаимодействия с 
другими образовательными организациям, в том 
числе и вузами, научными и культурными центра-
ми, удовлетворение интеллектуальных и духовных 
потребностей подрастающего поколения. Под-
робнее о деятельности учебного заведения рас-
сказала его директор, почетный работник общего 
образования Российской Федерации, учитель с 
33-летним стажем Елена Анатольевна Лукашевич. 

Сейчас в школе обучаются 430 человек. Вы-
пускники успешно поступают в вузы Ростова, Мо-
сквы, Санкт-Петербурга. 

Воспитанники учебного заведения – постоянные 
участники и призеры целого ряда олимпиад: «Ло-
моносов» Московского государственного универ-
ситета, «Бельчонок», «Покори Воробьевы горы!», 
«Курчатов», «Физтех», «Шаг в будущее», «Высшая 
проба», многопрофильной олимпиады школьников 
«Изумруд» Уральского федерального университета, 
Объединенной межвузовской олимпиады школьни-
ков, Московской олимпиады школьников, отрасле-
вой физико-математической олимпиады школьников 
«Росатом», Всероссийской олимпиады школьников.  

Высокие достижения демонстрируют учащиеся 
№ 4 в региональном этапе Всероссийской олим-
пиады школьников. 

– Особое внимание в нашей школе уделяется 
формированию толерантности, межкультурной 
коммуникации и гражданской идентичности, – 
подчеркивает Елена Анатольевна Лукашевич. – 
Ведущую роль в этой сфере играет гражданско-
патриотическое воспитание. Тут важно отметить 
школьный музей «Нить времен», который входит 
в десятку лучших школьных музеев нашего го-
рода. Ученики регулярно принимают участие в 
районных, областных, региональных конкурсах. 
Активисты музея на постоянной основе проводят 
акции «Твори добро» с посещением ветеранов, 

Школа в России – наше 
национальное достояние! 

«Посылка солдату», распространяют листовки и 
буклеты среди жителей Кировского района. 

Школа № 4 стала победительницей на Всерос-
сийском конкурсе следопытских работ школьных 
музеев «Неизвестный солдат» в номинации «Луч-
шая следопытская работа городского школьного 
музея» (2021 год). Также учебное заведение – ла-
уреат-победитель Всероссийского дистанцион-
ного смотра-конкурса «Гордость отечественного 
образования» (2022 год). 

В текущем учебном году МБОУ «Школа №4» при-
нимает участие в таких муниципальных проектах, 
как «Математическая вертикаль», «Финансовая 
грамотность», «Включай ЭКОлогику», «Ростовский 
клуб РЭШ», «Слушай только живое. Союз юных 
сердец», «Живая книга», «Школьная медицина. 
Жизнь прекрасна!». Показывают учащиеся высокие 
результаты и в федеральных проектах: «Без срока 
давности», «Урок цифры», «Дни единых действий 
РДШ», «Большая перемена», «Финансовая грамот-
ность», «Движение первых», «Орлята России».

На базе школы действуют 9 кружков и секций 
по художественной, физкультурно-спортивной, 
социально-педагогической, естественно-научной 
направленностям, открыты театральные студии 
«Искра», «Театр+».

В учреждении трудятся 26 педагогов: четверо 
почетных работников общего образования Рос-
сийской Федерации, шестеро награждены почет-
ной грамотой Министерства образования и науки 
Российской Федерации. 

– Президент нашей страны Владимир Владими-
рович Путин отметил, что всем нам следует «...из 
века в век, из поколения в поколение передавать 
такие незыблемые ценности, как любовь к Родине, 
уважение к национальной истории, к ратным подви-
гам и трудовым свершениям предков. Такая преем-
ственность служит прочной опорой нашей государ-
ственности, помогает добиваться успеха в решении 
важных, значимых задач, стоящих перед страной», – 
говорит директор школы № 4 Е.А. Лукашевич. – Сме-
ло могу сказать, что школа в России всегда была 
одной из тех ценностей, которой мы гордимся до сих 
пор. Это – наше национальное достояние! Педагоги-
ческий состав школы № 4 делает все для того, чтобы 
из ее стен выходили достойные люди. 

Ксения Жукова, 
фото из архива школы № 4 Ростова-на-Дону



п а р л а м е н т с к и йп а р л а м е н т с к и й

Д
О
Н
АТ Е Л . :  8  ( 8 6 3 )  2 2 1 - 5 7 - 0 2

W W W. V E S T N I K D O N A . R U
О Б Л А С Т Н А Я  Г А З Е Т А

№  1  ( 2 0 7 )  Ф Е В Р А Л Ь  2 0 2 516

Ежемесячная рекламно-информа-
ционная газета 
«Парламентский вестник Дона»

№1 (207) февраль 2025 года
Учредители: Щелкун С.С., Щелкун Л.А.
Главный редактор: Щелкун С.С.
Газета зарегистрирована Управлением 
Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 

массовых коммуникаций по Ростовской 
области.
Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 
61-00533 от 23 марта 2011 г.
Издатель: ИП Щелкун Сергей Сергеевич
344092, г. Ростов-на-Дону, ул. Старто-
вая, 3/11, оф. 4.
Тел. (863) 221-57-02.
Редакция газеты «Парламентский вест-
ник Дона»

Адрес редакции: 
344092, г. Ростов-на-Дону, ул. Старто-
вая, 3/11, оф. 4.
Тел. (863) 221-57-02.
E-mail: delta010@mail.ru
Отпечатано в типографии ООО «Военный 
вестник» по адресу: 
344000, г. Ростов-на-Дону, ул. Таганрог-
ская, 92.
Тел.: (863) 240-60-85, 

262-33-22, 262-40-95.
28.02.2025 г.
Заказ № 
Подписано в печать 28.02.2025 г.
по графику – 10.00, 
фактически – 10.00.
Тираж – 10 000 экз.
Электронная версия газеты: 
www.vestnikdona.ru
Перепечатка материалов без ссылки на 

газету «Парламентский вестник Дона» 
запрещена.
За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет. 
Мнения авторов публикаций не всегда 
совпадают с позицией редакции.
Выражаем благодарность пресс-службе 
Законодательного Собрания Ростовской 
области за содействие.
Распространяется бесплатно

города. Большой интерес у ребят вы-
звала экспозиция о педагогах – защит-
никах и освободителях Ростова-на-
Дону, об их военных дорогах и боевых 
наградах. Дети узнали о славных 
страницах биографии героев, чьими 
именами названы улицы нашего горо-
да. Маленькие патриоты внимательно 
рассматривали экспонаты: оружие, 
амуницию, фотографии военных лет. 
Не остались незамеченными и экспо-
наты, которые подарили родной шко-
ле участники специальной военной 
операции. 

В преддверии годовщины второго 
освобождения Ростова-на-Дону от 
немецко-фашистских захватчиков» 
маленькие представители отряда 
«Соколята» побывали в музее лицея 
№ 57, познакомились с историей ор-
ганизации Поста №1. Рассматривая 
фотографии, малыши узнали своего 
воспитателя Инну Викторовну Сере-
гину и заведующую детским садом 
Галину Николаевну Марченко, 
входивших в свои школьные 
годы в состав почетного кара-
ула Поста № 1. 

Дружат малыши и с дет-
ской библиотекой имени Н.К. 
Крупской. Ребята принимали 
участие в Часе памяти «Бло-
кадный Ленинград», акции 
«Помним, гордимся!», позна-
вательной викторине среди 
дошкольников «Моя страна – 
Россия». 

Совместно с воспитанни-
ками детской школы искусств 
имени А.П. Артамонова № 2 от-
ряд маленьких патриотов уча-
ствовал в дворовых празднич-
ных концертах для ветеранов Великой 
Отечественной войны.

– Традицией стали и мероприятия, 
организованные совместно с роди-
телями наших маленьких патриотов. 
Так, в День Героев Отечества (9 де-
кабря) состоялось чаепитие с Алек-
сандрой Александровной Павленко. 
Александра Александровна – дитя 
Великой Отечественной войны, ба-

бушка нашего воспитанника. Пожилая 
женщина познакомила юных гостей 
с Книгой Памяти и подвигами своих 
родителей – потомственных ростов-
чан, героев Великой Отечественной 
войны, защищавших Ростов-на-Дону. 
В канун праздника Дня Победы до-
школята вместе с родителями готовят 
выставки тематических работ, исполь-
зуя возможности интерактивной он-
лайн-стены, принимают участие в воз-
ложении цветов к мемориалам славы, 
– продолжает Г.Н. Марченко.  

Детский сад является участником 
Федеральной сетевой инновацион-
ной площадки НИИ дошкольного об-
разования «Воспитатели России» 
(«Образовательный модуль «Мир 
головоломок», смарт-тренинг для до-
школьников»), участвует в работе Фе-
деральной инновационной площадки 
НИИСИ РАН по проблеме внедрения 
основ алгоритмизации и программи-
рования в цифровой образовательной 

среде ПиктоМир. Малыши успешно 
познают азы программирования.   

Воспитанники детского сада – ак-
тивные участники муниципальных 
проектов «Ростов – ЭКОгород» (ра-
нее «Ростов – город будущего») по 
сохранению историко-культурного 
наследия, «Здоровый дошкольник». 
Дошкольное учреждение является 
опорной площадкой по направлениям 

«шахматы», ГТО – водные виды спор-
та. На базе учреждения регулярно 
организуются шахматные фестивали, 
спортивные районные старты на воде 
«Готовимся к ГТО», «Юный мастер», 
«Браво, дети!». 

Юные воспитанники детского сада – 
призеры и участники целого ряда го-
родских и всероссийских конкурсов. В 
районном отборочном этапе городско-
го творческого конкурса «Я горжусь 
своей семьей» в номинации «Рису-
нок» победила Майя Кириллова. По-
четные третьи места заняли Дарина 
Прохоренко (номинация «Стихотво-
рение») и Гордей и Мирон Ширяевы 
(номинация «Поделка»). 

В муниципальном этапе областного 
конкурса смотра готовности команд 
юных помощников инспекторов движе-
ния дошкольных образовательных ор-
ганизаций Ленинского района «ЮПИД 
вместе с ЮИД за безопасные дороги» 
победа также осталась за детским са-

дом № 237. Такой же блестящий 
результат продемонстрировало 
дошкольное учреждение и в му-
ниципальном этапе чемпионата 
«Юный мастер» (компетенция 
«Малярные и декоративные 
работы»). В межрегиональном 
этапе у Лии Ишханян – 2-е ме-
сто. В районном этапе муници-
пального детского чемпионата 
«Юный мастер» в компетенции 
«Дизайн одежды и аксессуа-
ров» детский сад вышел на 2-е 
место. 

В муниципальном этапе го-
родского фестиваля детских 
театральных коллективов 
«Браво, дети!» детский сад № 

237 стал дипломантом II степени.  23 
воспитанника в 2024 году получили 
золотой знак отличий ГТО.

Можно не сомневаться, что такая 
работа по воспитанию подрастающе-
го поколения обязательно даст свой 
результат. 

Ксения Жукова, 
фото из архива МБДОУ № 237 

Ростова-на Дону

Здесь растят маленьких патриотов Детский сад № 237 на улице Гай-
дара, 27а – учреждение с истори-
ей, которое в этом году отмечает 
53 года. И так оказался складно и 
добротно сложен фундамент это-
го здания, такие с самого начала 
установлены в нем мудрые правила 
жизни, что биография муниципаль-
ного бюджетного дошкольного об-
разовательного учреждения горо-
да Ростова-на-Дону «Детский сад 
№ 237» не могла сложиться неу-
дачно! В каком бы сегодня проекте 
ни участвовал детский сад, красной 
линией в них проходят приоритет-
ные направления гражданско-па-
триотического воспитания.

О том, как организован воспитатель-
ный процесс сегодня, корреспонденту 
газеты «Парламентский вестник Дона» 
рассказала заведующий МБДОУ Гали-
на Николаевна Марченко. 

Патриотическое воспитание до-
школьников сегодня приобрело осо-
бое, как никогда важное значение. 
Этому направлению деятельности 
в детском саду № 237 уделяют при-
стальное внимание. 

– Для нас патриотизм – это не от-
дельное направление деятельности, 
а база, фундамент всего воспита-
тельного пространства детского сада, 
– подчеркивает Г.Н. Марченко. – Важ-
ным событием в жизни дошкольного 
образовательного учреждения стало 
открытие первичного отделения Об-
щероссийского общегосударственного 
движения детей и молодежи «Движе-
ние первых», в рамках которого малы-
ши и их родители активно участвуют 
во Всероссийских акциях «Зеленая 
волна с Первыми для защитника От-
ечества», «Российский детский Дед 
Мороз», сборе гуманитарной помощи 
для бойцов специальной военной опе-
рации.

Детский сад – участник муниципаль-
ного проекта «Юнармейский марш» 
(модуль «Школа маленьких патрио-
тов» центра патриотического воспи-

тания, туризма и краеведения Дворца 
творчества детей и молодежи). 

Яркий пример успешного воспита-
ния подрастающего поколения в духе 
любви к Отечеству и преданности 
родным традициям – отряд малень-
ких патриотов «Соколята». Малыши 
регулярно участвуют во Всероссий-
ских патриотических акциях «Георги-
евская ленточка», «Окна Победы», 
«Письмо солдату», «Посылка солда-
ту», «Голубь мира – голубь Победы», 
«Свеча памяти», «Блокадная ласточ-
ка», Всероссийской патриотической 
викторине «День Победы». Налаже-
на тесная связь отряда «Соколята» с 
юнармейскими отрядами общеобра-
зовательных заведений: в рамках со-
трудничества с МАОУ «Школа №70» 
и МБОУ «Лицей № 57 имени Героя 
Советского Союза Бельгина А.А.» си-
стематически проводятся патриоти-
ческие мероприятия. 

– В год 80-летия Великой Победы 
вместе с юнармейцами школы №70 
маленькие патриоты отряда «Соко-
лята» побывали в школьном музее 
этого учебного учреждения, – расска-
зала Галина Николаевна Марченко. – 
Экскурсию провела учитель Наталья 
Фридриховна Мясникова – настоящий 
энтузиаст своего дела, человек, всей 
душой увлеченный историей родного 

из лидирующих мест среди дошколь-
ных учреждений Ворошиловского 
района Ростова-на-Дону. Детский сад 
№ 49 два раза становился победи-
телем федерального научно-обще-
ственного конкурса «Восемь жем-
чужин дошкольного образования», 
является обладателем призовых 
мест муниципального этапа конкур-
са «Юный мастер», конкурса «Браво, 
дети!». Последние три года учрежде-
ние остается лидером по количеству 
юных воспитанников, получивших 
знаки отличия ГТО.  

В детском саду 70 педагогов, на 
счету которых – отраслевое призна-
ние коллег, победы на муниципаль-
ном этапе конкурса «Учитель года». 

Сегодня в детском саду № 49 осо-
бое внимание уделяется патриоти-
ческому воспитанию подрастающего 
поколения. Мы знаем, что с 2022 года 
в российских школах начали прово-
дить внеурочное занятие «Разговоры 
о важном», направленное на фор-
мирование в ребятах важных духов-
но-нравственных ценностей. В конце 
прошлого года на встрече с фина-
листами Всероссийского конкурса 
«Учитель года» один из педагогов 
предложил Президенту Российской 
Федерации Владимиру Путину ввести 
подобные занятия и в детских садах. 
Владимир Владимирович поддержал 
инициативу, отметив, что делать это 

нужно аккуратно, в рамках разумно-
го и в интересах ребенка, без пере-
гибов.  

К реализации воспитательной 
практики «Диалоги о важном» в дет-
ском саду № 49 подошли творчески и 
по-современному. В работе с юными 
воспитанниками решили использо-
вать медиаобразовательный ресурс. 

В дошкольном учреждении рабо-
тают творческая мастерская по соз-
данию видеоблога, тематические 
медиаклубы, действуют фото- и 
видеостудии, анимационный блок, 
медиацентр. Ребята учатся снимать 
короткие видеоролики, посвященные 
важным государственным праздни-
кам, историческим датам, нашим 
традициям, культуре, искусству, эко-
логии. В своих работах юные ростов-
чане поднимают такие серьезные 
вопросы, как добро, уважение, взаи-
мопомощь, этика, труд, здоровье. 

Темы для видеороликов дошко-
лята придумывают вместе с воспи-
тателями. Задействованы в проекте 
не только педагоги, родители, но и 
учащиеся расположенной рядом с 
детским садом школы № 107. Стар-
шеклассники помогают маленьким 
блогерам снимать видео и фото, мон-
тировать ролики, держаться в кадре, 
работать с микрофоном и многое дру-
гое. Продукт своего творчества ребя-
та выкладывают на официальном 

сайте детского сада, в социальных 
сетях. Короткие сюжеты просматри-
вают малыши из других дошкольных 
учреждений, происходит обмен мне-
ниями. 

Помимо этого, малыши учатся ве-
сти подкасты. В этой работе также 
участвуют родители: мамы, к приме-
ру, любят озвучивать сказки, а папы 
– отвечать на вопросы почемучек.  

– Новая реальность, связанная с 
развитием цифровых и информаци-
онных технологий, заставляет нас 
искать новые формы работы с малы-
шами, – считает заведующий детским 
садом № 49 Марина Васильевна Иг-
натьева, возглавляющая заведение 
более 15 лет. – Медиаобразование 
для нашего коллектива – это не дань 
моде. В современных условиях это 
осознанная необходимость, ведь се-
годня ребенка так трудно удивить. А 
волшебство преображения для дево-
чек и мальчиков – не сказка, а реаль-
ность. Фото- и видеостудии, анима-
ционный блок, медиацентр – все это 
призвано служить важнейшей задаче 
по патриотическому воспитанию под-
растающего поколения, формирова-
нию духовно-нравственной составля-
ющей каждого маленького человечка. 

Ксения Жукова, 
фото из архива МБДОУ № 49 Ростова-на 

Дону

«Диалоги о важном» в детском саду № 49
Интересной формой работы по нравственно-патриотическому воспитанию малышей стал видеоблог.  

В 2025 году ростовский детский сад 
№ 49 отмечает круглую дату – 40 лет 
с момента открытия. В 2015 году в 
детском саду «Олененок» открылся 
второй корпус (проспект Нагибина 
25а), в котором функционируют 8 
групп. А в 2022 году в ходе прове-
дения реорганизации дошкольных 
образовательных учреждений Воро-

шиловского района к дошкольному 
учреждению присоединился третий 
корпус, состоящий из 10 групп для 
детей дошкольного возраста. Всего 
сегодня учреждение посещают 913 
малышей. 

Детский сад осуществляет дея-
тельность в лучших традициях рос-
сийского образования, занимая одно 


